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В Липецке будут готовить программистов мирового уровня

РЕАЛЬНАЯ ЦИФРА
Б ывшее реальное училище, где  

в XIX веке липчане получали 
лучшее в городе образование, в 

XXI веке стало современной цифровой 
школой мирового уровня, где можно 
бесплатно приобрести востребованную 
ИТ-профессию. 

Шестнадцатая в России
Гостей и первых участников школы 

встречает интерактивный помощник 
Лили — всё как в фильмах о будущем: 

— Это школа цифровых технологий 
от Сбера в Липецке, — приветствует го-
стей Лили.

Проект реализуется Сбером по 
поручению президента Вла-
димира Путина. Это уже 
16-й филиал «Школы 21»  
в России. В Липецке 
школу современных 
цифровых технологий 
торжественно открыли 
губернатор Игорь Арта-
монов и президент, пред-
седатель правления Сбер-
банка Герман Греф.

По совету друга
В числе «школьников» — 75% лип-

чан, а также жители Воронежской, Ря-
занской, Ленинградской, Тамбовской 
областей. Первый отборочный этап, 
так называемый «бассейн», проходят 
240 человек. Условия для всех равные. 
Сильнейшие «выплывут» на основной 
этап обучения. 

— Мой друг учился в московском 
кампусе, — рассказывает один из участ-
ников «Школы 21» липчанин Иван 
Матвейчев, — предложил и мне «стать 
школьником», только уже в липецком 
филиале. Сейчас я получаю образова-
ние в ЛГТУ — и параллельно поступил 
в кампус, изучаю языки программиро-
вания. Например, Python, С++. Каждый 
день решаем очередной пакет заданий, 
а по пятницам сдаём экзамены — закре-
пляем полученные знания. Считаю, что 
шансы пройти на основной курс обуче-
ния у всех равны. Но, если отберут меня, 
хотел бы заниматься бэкенд-разработ-
ками. Что это такое? Представьте, вы ис-
пользуете транспортное мобильное при-
ложение. И вам нужна ветка маршрута. 
Так вот, разработкой логистики этого 

Игорь Артамонов, 
губернатор Липецкой 
области:

— Мы уже многое сделали 
для развития начального ИТ-
образования в регионе.  
У нас есть целая сеть ИТ-кубов, 
ИТ-битов, «Кванториумов», 
а также сильная система 
среднего технического 
образования. Но на этом мы 
не останавливаемся. «Школа 
21» — одно из топовых ИТ-
образований в стране и мире. 
Бесплатное, доступное каждому 
и ориентированное на запросы 
развивающихся отраслей. Это 
значит, что трудоустройство 
выпускникам гарантировано. 
А регион получит кадры, без 
которых дальнейшее развитие 
в стремительно меняющемся 
мире цифровых технологий 
просто невозможно. Благодаря 
этому проекту Липецкая 
область сегодня создаёт 
будущее, где каждый может 
реализовать свой потенциал. 

маршрута и занимаются бэкенд-специ-
алисты. Это такая работа, скрытая от 
пользователей. Да, я буду програм-
мистом-невидимкой (улыбается). 

Алгоритм обучения
На обучение в «Школу 21» в Ли-

пецке было подано 2 857 заявок. Сама 
школа рассчитана на 202 рабочих ме-
ста. Чтобы поступить сюда, нужно по-
дать заявку на сайте 21-school.ru, далее 
пройти онлайн-игры на память и логи-
ку. Финальный отборочный этап («бас-
сейн») организован очно. За 26 дней  
в кампусе участники проходят сжатый 
курс основ профессии разработчика  
и языка программирования С, выпол-
няют индивидуальные  
и коллективные про-
екты. По результа-
там «бассейна» 
лучших отбира-

ют на основное обучение, где они выбе-
рут направление разработки. Это может 
быть бэкенд (механизмы работы сайта 
или веб-приложения, скрытые от поль-
зователя), фронтенд (визуальная часть 
сайта или веб-приложения), мобильная 
разработка, или GameDev (разработка 
видеоигр). Помимо этого, в «Школе 21» 
есть пять программ, где также нужно 
уметь разбираться в коде, но не на столь 
высоком уровне, какой требуется от раз-
работчиков. Это — кибербезопасность, 
Data Science, системный и бизнес-ана-

лиз, DevOps и обеспечение беспере-
бойной работы высоконагруженных 

сервисов, а также тестирование 
ПО (QA). В этих программах код 
выполняет вспомогательную 
задачу, например, помогает ав-
томатизировать процессы, соби-
рать данные.

Обучение в школе идёт по 
методике «равный равному». 

Она основана на обмене знаниями  
и опытом между участниками, что по-

зволяет получить не только приклад-
ные, но и так называемые «мягкие» 
навыки. Это умение работать в команде, 
самодисциплина и управление време-
нем — важные условия создания каче-
ственного ИТ-продукта.

58 лет 
— возраст самого 

старшего абитуриента 
«Школы 21» 
в Липецке

2 857 заявок 
поступило 

на первый поток 
обучения в липецкой 

«Школе 21»

 Обучаясь в «Школе 21», участники обмениваются знаниями и опытом 

 В числе «школьников» — 33% девушек 

 Гостей и первых участников школы 
 встречает интерактивный помощник Лили 

 «Школа 21» в Липецке рассчитана на 202 рабочих места 
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ГЛАВНОЕ В РЕГИОНЕ 

Ради комфорта

Липецкая область использует все доступные 
меры поддержки для модернизации сферы 
ЖКХ. Это подчеркнул губернатор региона 
Игорь Артамонов в ходе встречи с министром 
строительства и ЖКХ России Иреком 
Файзуллиным. 

Регион демонстрирует значительные успехи  
в развитии коммунальной инфраструктуры  
и благоустройстве общественных пространств. 
Так, например, благодаря участию в программе 
«Стимул» в регионе проложено более 150 км 
новых сетей водоснабжения и водоотведения, 
в том числе в новых крупных микрорайонах 
Липецка и Ельца — Взлётном и Чёрной слободе.

— Мы делаем всё, чтобы города и сёла 
региона становились комфортнее. Наша 
задача — обеспечить жителей качественными 
коммунальными услугами и современной 
инфраструктурой, — отметил губернатор 
Липецкой области.

Регион получил высокую оценку от 
Минстроя России за досрочное завершение 
программы по расселению домов, признанных 
аварийными до 1 января 2017 года. 

— Больше семи тысяч человек переехали 
в новые квартиры. С этого года по новому 
нацпроекту «Инфраструктура для жизни» будем 
дальше расселять аварийный жилфонд, — 
пояснил Игорь Артамонов. 

Кроме этого, при поддержке Минстроя России 
за последние шесть лет в Липецкой области 
благоустроили больше 850 общественных 
пространств. Среди самых ярких примеров 
можно отметить набережную реки Дон  
в Данкове, Тяпкину гору в Лебедяни, парк 
«Доброберег» в Грязях, «Тешев парк»  
в Задонске, набережную и аллею Басова  
в Усмани, сквер Пушкина в Ельце, площадь 
Октябрьской Революции в Чаплыгине.

— Эти преобразования сделали города региона 
не только более красивыми, комфортными для 
жизни, но и привлекательными для туристов, — 
подытожил губернатор.

Фото: пресс-служба правительства региона 

Фото из архива «Первого номера»

ный этап, хотел бы стать full-stack-разработчиком. Про-
ще говоря, мастером на все руки в мире веб-технологий. 
А со временем присоединиться к одной из крупных 
ИТ-компаний. 

Учиться не поздно
Средний возраст участников проекта — 31 год. 

По словам Германа Грефа, в цифровой школе нет 
ограничений по возрасту. Главное — исполнить 
свою мечту. 

— Одна из базовых особенностей нашей «Шко-
лы 21» — бесплатность обучения, — говорит Герман 
Греф. — Нет никаких барьеров, чтобы талантливые 
ребята из самых отдалённых населённых пунктов 
могли приехать и получить здесь лучшее в мире 
образование. Нет ограничений и по возрасту, са-
мому старшему абитуриенту кампуса в Липецке 
— 58 лет. «Школа 21» готовит уникальных специ-
алистов для широкого спектра направлений, ко-
торый мы продолжаем расширять. Поэтому наши 

выпускники в среднем 
делают карьеру в 2,3 раза 
быстрее. И стопроцентно 
трудоустроены в крупней-
ших российских профиль-
ных компаниях. 

Где родился… 
Кампус «Школы 21»  

в Липецке — это не только 
школа цифровых техно-
логий, но и уникальный 
хаб в ведущие вузы стра-
ны. Здесь жители смогут 
получить востребованные 
цифровые навыки и стать 
цифровыми инженерами, 
а также обучаться на со-

вместных партнёрских программах бакалавриата 
«Нетологии» с Высшей школой экономики, Финан-
совым университетом при Правительстве РФ и Тю-
менским государственным университетом.

Направления — от программной инженерии до 
аналитики в финансах. Онлайн-обучение позволяет 
не покидать родной город и применять полученные 
знания в ИТ-отрасли Липецкой области. 

— Ребятам желаю здоровья и уверенности  
в себе. Не сдавайтесь, жизнестойкость — одна из са-
мых важных вещей, — пожелал первому потоку ли-
пецкой «Школы 21» Герман Греф. — Если сегодня 
вы здесь, значит, вы очень мотивированные люди. 
Будьте уверены в себе — и удача будет с вами.

___________________________________
Текст: Елена Мещерякова

Фото: пресс-служба правительства региона 

Проездом из Норильска
Многие участники первого потока учатся и рабо-

тают в сфере информационных и инженерных систем. 
Уроженец Норильска Иван 
Стороженко в своё время 
работал шахтёром, дорос 
до заместителя начальника 
участка. В свободное время 
занимался веб-разработка-
ми. Когда врачи посоветова-
ли сменить климат, выбрал 
Липецк. 

— Сначала мы с супру-
гой занимались фермерством  
в Усманском районе, — делит-
ся Иван. — Затем стали разви-
вать в регионе сеть пиццерий.  
В любом бизнесе знание 
ИТ-технологий — это конку-
рентное преимущество. Мож-
но оптимизировать рабочий 
процесс, прогнозировать спрос, контролировать произ-
водство. Поэтому я пришёл за новыми знаниями сюда 
— в кампус «Школы 21». Если успешно пройду отбороч-

НЕТ НИКАКИХ 
БАРЬЕРОВ, ЧТОБЫ 

ТАЛАНТЛИВЫЕ РЕБЯТА 
ИЗ САМЫХ ОТДАЛЁННЫХ 
НАСЕЛЁННЫХ ПУНКТОВ 

МОГЛИ ПРИЕХАТЬ И 
ПОЛУЧИТЬ ЗДЕСЬ ЛУЧШЕЕ 

В МИРЕ ОБРАЗОВАНИЕ

 Участник «Школы 21» Иван Матвейчев 
 хочет заниматься бэкенд-разработками 

 В распоряжении учеников — просторные 
 переговорные, конференц-зал и зоны отдыха  

 Директор липецкого кампуса Александр Федяков (на фото слева) и почётные гости: 
 председатель правления Сбербанка Герман Греф и губернатор Липецкой области Игорь Артамонов 
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ОБУЧЕНИЕ В СТИЛЕ DIGITAL*
Как цифровые технологии помогают детским садам 

и школам воспитывать настоящих эрудитов

IT-ОБРАЗОВАНИЕ В ЛИПЕЦКЕ 

Экспериментальное поле для роботов, конструктор-
ское бюро, искусственный интеллект, мультстудия... 
Думаете, это что-то для взрослых дядей и тётей? 

Нет. Эти и другие модули научно-технического творчества 
уже давно прижились в детских садах и школах города. 

Да-да, дошкольники пяти–семи лет умеют не только 
собирать простых роботов, но и программировать их. Ко-
нечно, малышей не учат паять микросхемы и разбираться 
в компьютерных кодах. Задача педагогов — развить кон-
структивное мышление. Всё это делается через игру. 

Побежали робопчёлки
В дошкольном отделении гимназии № 64 шестилетки 

увлечённо делают что-то в планшете. Подходим ближе  
и видим: кто-то раскрашивает сказочных персонажей, 
а кто-то с этим справился и приступил к программиро-
ванию. Илья ловко собирает квадратики со значками 
— простые команды в длинную дорожку уже настоящий 
алгоритм действий. И вот котёнок начинает двигаться  
и воспроизводить звуки. 

За соседним столом ребята про-
граммируют умных пчёл-биботов 
(BeeBot). Жучок размером с половин-
ку грейпфрута двигается по бумажному 
полю с картинками. Проезжает нарисован-
ный музей, мост, перекрёсток, объезжает дере-
вья и попадает в киоск с мороженым. Миссия выпол-
нена. Шестилетняя Лера радостно хлопает в ладоши. 
Именно она помогла «пчёлке» пройти весь маршрут. 
Как? Игровое поле поделено на клетки. Жмёшь на 
кнопку-стрелку на спинке пчелы — та двигается на шаг 
вперёд, нажимаешь другую — поворачивается, объез-
жая препятствие.

Обучение как увлекательный квест
— Мы с ребятами пяти-шести лет изучаем среду 

программирования, а при составлении простых алго-
ритмов учим счёт, цвета, соотношение размеров и мно-
гое другое. Это похоже на сбор конструктора, когда из 
простых блоков создаётся большая фигура, — расска-
зала заместитель директора гимназии № 64, учитель 
информатики Татьяна Морозова. — Детям необходимо 
объяснить, что каждый блок выполняет определённое 
действие: движение в заданном направлении, смену 

цвета или размера, добавление звука и так далее. И ре-
бята уже самостоятельно оживляют своих персонажей, 
заставляя их выполнять нужную задачу. Мы учим ребят 
решать сложные задачи, разбивая их на более простые. 

Именно так закладываются основы программиро-
вания у дошкольников. Никто не ставит малышам 

сверхзадачи и не просит писать сложный 
код. Цель — выстроить оптимальную 

программу движения механизма по 
клеткам — превращается для них  

в увлекательный квест. Всё для того, 
чтобы ребёнок развивал креатив-
ность и логическое мышление.

Заставить  
автомобиль думать

Собрать беспилотный автомобиль, 
робота из конструктора Lego могут все 

дети. А вот научить его думать — задачка 
посложнее. Но и с этим легко справляются 

воспитанники детского сада № 2 «Облачный Кит».
Прямо у нас на глазах бойкая Маша с коллегой по саду 

за считанные минуты собрали модель вентилятора и запу-
стили его в работу. 

— Давай выберем число побольше, чтобы он быстрее 
крутился, — перебирая цветные квадраты с числами, го-
ворит Маша. 

— Ещё нужно добавить звук, так будет интересней, — 
добавляет Женя.

Они пробовали выставлять различную частоту 
вращения лопастей и проверяли, как сильно дует ве-
тер. Добавляли звуки, и получался то хрюкающий, 
то скрипящий вентилятор, что приводило девчонок  
в восторг.

— Самое сложное — правильно соединить смартхаб*  
с остальными деталями, — чётко, по-взрослому заявила 
нам Маша. — Если сделаешь неправильно, ничего не полу-
чится. Робот не заработает.

150 детей  
в 2024 году стали 

победителями и призёрами 
городских, региональных  

и всероссийских соревнований 
по программированию, 

робототехнике, искусственному 
интеллекту, медиатворчеству, 

управлению БПЛА

Программи- 
рование  
15 детских садов,  
24 школы

Робототехника 
27 детских садов,  
17 школ,  
5 учреждений 
допобразования

Работа с ИИ  
5 детских садов,  
7 школ

3-D моделирование 
и компьютерная 
графика  
9 школ и 3 учреждения 
допобразования

Видео, больше фото  
и полная версия текста

 Шестилетки на планшете выстраивают блоки с командами  
 в цепочку, прописывая алгоритм действий для персонажа 

 В детском саду № 2 дети собирают простых роботов. На фото модель  
 вентилятора, лопасти которого могут вращаться с разной скоростью 
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*Смартхаб (Smarthub) — это 
интеллектуальный блок управления, 
к которому присоединяются 
исполнительные устройства 
— двигатель и датчики, а сам 
смартхаб подключается к ноутбуку/
компьютеру/планшету для 
получения управляющих команд. 
Одним словом, смартхаб — это 
«сердце» любого робота.

*Скрипт (script) — это набор команд, 
прописанных в коде, которые 
необходимы для выполнения задач.

*Digital (диджитал) — широкий 
спектр областей и направлений, 
связанных с использованием 
цифровых технологий, интернет-
ресурсов и IT-инфраструктуры. 

СПРАВКА

٠ информационные технологии,  
в том числе интернет вещей (IoT),  
٠ машинное обучение (ML),  
٠ блокчейн,  
٠ информационная безопасность, 
٠ криптография

3 кванториума, 
в которых обучается  
более 600 детей

Надо показать, что у цифрового мира есть другая сторона 
— созидательная, — говорит заведующий детским садом  
№ 2 Иван Чернышов. — Например, в робототехнике 
ты сконструировал, а потом через программирование 
оживляешь своего робота, даёшь ему те действия, ко-
торые он должен сделать. Это уже совершенно другой 
уровень владения цифровой технологией. 

В саду № 2 нашли применение и искусственному 
интеллекту. Он помогает развивать связную речь. Ведь, 
чтобы нейросеть нарисовала даже простую картинку, 
нужно составить правильный запрос. Чем полнее ре-
бёнок опишет детали того, что он хочет увидеть, чем 
больше назовёт прилагательных и существительных, 
тем лучше получит результат. Технологии виртуальной 
реальности применяют и на физкультминутках. Персо-
нажи на большом экране повторяют все действия ре-
бят: прыгают, бегают, наклоняются.

Создать школьный чат-бот
Школы не отстают от детских садов. Здесь умные 

технологии используются ещё активнее. А разработки 
учеников становятся куда более весомыми. Им доступ-
ны уже профессиональные языки программирования. 
Да, в школе ребята так эмоционально, как дошколята, 
не реагируют на свои достижения. На уроке царит ат-
мосфера полной сосредоточенности. Им надо не просто 
написать набор команд, а произвести отладку и, если 
есть ошибки, быстро их исправить. 

— Начинали с блочного программирования, теперь 
могу работать на Python (высокоуровневый язык про-
граммирования. — Прим. ред.). Это позволяет не про-
сто составлять программу из готовых блоков, а вручную 
прописывать команды и скрипты, — рассказал ученик 
шестого IT-класса гимназии № 64 Константин Иванов. 
— Например, сегодня на уроке создавали чат-бот о видах 
мошенничества. Нужно было придумать приветствен-
ное слово, правильно сформулировать дополнительные 
вопросы и запрограммировать, чтобы бот спрашивал  
и отвечал не так, как ему вздумается, а в зависимости от 
того, что интересно узнать человеку. 

Учителя уверенно заявляют, что дети, которые изу-
чают программирование и робототехнику, более эруди-
рованные. А всё потому, что эти дисциплины интегри-
рованные, то есть они тесно связаны с такими науками, 
как математика, физика, информатика, технология. 

__________________
Текст: Марина Костюк
Фото: Сергей Паршин

школы 
№ 18  
и № 27

лицей  
№ 3

Роман Ченцов, 
глава Липецка:

— Более 20 тысяч детей в Липецке изучают 
цифровые технологии. И не только на 
профильных уроках в школах и детских садах. 
В трёх образовательных учреждениях города 
работают кванториумы. Ребята осваивают 
программирование, робототехнику, 
3D-моделирование, уделяя внимание 
безопасности в цифровой среде. Ежегодно 
около 150 наших школьников становятся 
победителями и призёрами региональных  
и всероссийских ИT-соревнований. С такими 
талантливыми ребятами я спокоен за будущее 
нашего города. Пока юные программисты 
готовятся к большим задачам, приглашаем 
детей от 5 до 10 лет проявить себя  
в городском фестивале «Старт в цифру».  
Он пройдёт во второй половине апреля на 
трёх площадках: в школе № 18, гимназии  
№ 64 и детском саду № 2. Наша цель — дать 
каждому ребёнку старт в цифровое будущее!

Дать созидательные возможности
Робототехника, программирование, конструирова-

ние — это лишь часть образовательного процесса. Они 
не заменяют традиционные занятия в детском саду: 
развитие речи, рисование, лепку, музыку, физкультуру, 
а лишь дополняют их.

— Ребёнок ежедневно получает огромный опыт фи-
зического взаимодействия с цифровым миром. Но опыт 
этот стихийный, ничем не контролируемый. Игры, в 
которые он играет, зачастую направлены не на развитие 
каких-либо навыков, не на решение образовательных, 
воспитательных задач, а лишь на удовлетворение ути-
литарных потребностей, таких как развлечение. Поэто-
му наша задача — дать ребёнку возможность понять, что, 
даже играя в игры, можно влиять на окружающий мир. 

КО
РО

ТК
О

Всего семь человек планируют досрочно сдавать 
ЕГЭ в Липецкой области. Для этого задействуют 
один пункт проведения экзаменов в Липецке. Как 
сообщили в министерстве образования региона, 
ЕГЭ будут сдавать ребята, которые не смогут 
прийти на экзамен в основной период. Например, 
из-за спортивных соревнований, а также те, 
кто будет находиться на лечении. В досрочном 
периоде примут участие и выпускники колледжей. 
Досрочный период сдачи ЕГЭ стартовал 21 марта. 
Завершится 21 апреля. Всего на участие в нём 
зарегистрировано 2 307 человек по всей стране. 
Наиболее популярные предметы у участников 
досрочного периода по всей стране: русский язык, 
базовая и профильная математика, обществознание 
и биология. 

Дополнительные баллы к будущим результатам 
ЕГЭ для поступления в Липецкий государственный 
педагогический университет имени Семёнова-
Тян-Шанского получили одиннадцатиклассники, 
принявшие участие в олимпиаде «Большой квиз-
турнир». В этом году игра для «умников» посвящена 
Году защитника Отечества. 24 команды по пять 
человек из разных школ области состязались 
в знаниях по русскому языку, литературе, 
обществознанию, истории и математике. Первое 
место в итоге заняли старшеклассники школы № 61 
Липецка. Каждый участник этой команды сможет 
рассчитывать на пять дополнительных баллов при 
поступлении. Второе место и по четыре балла на 
человека — у сборной школы № 12 Ельца. Третье 
место и по два балла — у ребят из школы № 2 села 
Доброго. Остальные участники олимпиады получат 
по одному баллу.

Финальный этап межрегионального хакатона по 
профессиональным компетенциям в сфере IT  
и креативных индустрий Glitch 2.0 прошёл в Липецке 
в Школе креативных индустрий. В зависимости от 
номинации мальчишки и девчонки показали свои 
умения в 2D-графике — разработке визуальной 
айдентики, 3D-моделировании — визуализации стенда 
для музея, Web-дизайне — оформлении сайта и VR — 
создании приложения для виртуальной реальности.  
В этом году в финальный этап хакатона вышли 
участники в возрасте от 13 до 17 лет из более чем  
43 регионов России от Калининграда до Владивостока.

ДОСРОЧНАЯ СДАЧА 

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ БАЛЛ 

КРЕАТИВНЫЙ ХАКАТОН
Ф

от
о 

из
 а

рх
ив

а 
«П

ер
во

го
 н

ом
ер

а»
Ф

от
о:

 п
ре

сс
-с

лу
ж

ба
 п

ра
ви

те
ль

ст
ва

 р
ег

ио
на

 Ученики шестого IT-класса могут самостоятельно  
 создать чат-бот и запустить его в работу 
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ПУТИ ТРАМВАЙНЫЕ
Депутатам доложили о ходе работ по реконструкции 

инфраструктуры для рельсового электротранспорта

ГОРСОВЕТ

Депутат по избирательному округу № 28 Дмитрий 
Гладышев посетил Луганскую Народную Республику. 
Он передал российским военным мотоцикл  
и груз с гуманитарной помощью. Как рассказал 
парламентарий, это важный вклад в поддержку 
тех, кто защищает наши интересы на передовой. 
Отдельная благодарность всем, кто не остался 
в стороне и помог в организации этой поездки. 
Особенно хочется отметить родителей школы № 59 
«Перспектива» — ваша поддержка бесценна.

Два дома, № 1 и 6, по улице Богдана Хмельницкого 
расселены несколько лет назад. Их жильцам 
предоставили новое жильё по программе 
переселения. С тех пор дома оставались 
заброшенными, вызывали серьёзное беспокойство 
местных жителей. Как рассказала депутат по 
избирательному округу № 15 Екатерина Пинаева, 
эти здания стали местом прорывов коммуникаций, 
поджогов, сборищ неизвестных лиц и, что самое 
опасное, привлекали внимание детей и подростков. 
В прошлом году после обращения в департамент 
ЖКХ окна в этих домах заколотили, но это дало 
лишь временный эффект. В этом году удалось 
включить данные адреса в муниципальную 
программу по сносу расселённых домов. Это 
важный шаг к решению проблемы. Екатерина 
Пинаева уверена, что в скором времени жители 
увидят положительные изменения.

Жители улицы Пархоменко пожаловались депутату по 
избирательному округу № 32 Станиславу Каменецкому 
на течь из колодца холодного водоснабжения  
в районе дома № 10. К тому же из-за того что по 
этой дороге, нарушая ПДД, регулярно проезжают 
большегрузы, колодец просел. Парламентарий 
обратился в управление благоустройства города. 
Результат не заставил себя долго ждать — специалисты 
заасфальтировали участок у колодца с использованием 
литого асфальта. Кроме того, как рассказал Станислав 
Каменецкий, на улицах Грибоедова и Радищева 
произведён ямочный ремонт. А в рамках обеспечения 
безопасности дорожного движения проведена 
опиловка деревьев в районе пешеходного перехода на 
улице Гайдара перед железнодорожным переездом.

Фото: Дмитрий Гладышев

ПОМОЩЬ ФРОНТУ

СНЕСТИ, НЕЛЬЗЯ ОСТАВИТЬ

РАБОТА НА РЕЗУЛЬТАТ

Куплю старинные иконы и картины от  
80 тысяч рублей, книги до 1940 г., 
статуэтки, столовое серебро, сервизы, 
золотые монеты, буддийские фигуры, 
знаки, самовары, колокольчики, 
старинные ювелирные украшения.  
Тел.: 8-920-075-40-40.

О дно из самых крупных концессионных соглаше-
ний города — модернизация трамвайной сети. 
Компания «Мовиста Регионы Липецк» взяла на 

себя обязательства по приобретению 46 трамваев, рекон-
струкции депо и 40,8 км существующих путей, а также 
строительство 5,2 км новых. Завершить все свои работы 
концессионер обязан к 31 декабря 2025 года.

С соблюдением срока
Все обязательства концессионером исполняются  

в полном объёме, в установленные соглашением сроки. 
Об этом депутатам горсовета на 
комиссии заявил председатель 
департамента транспорта Алек-
сандр Лукинов. По его словам, 
уже отремонтировано 80% трам-
вайных путей и уложено 50,7%, 
46 новых вагонов пришли в город 
ещё в прошлом году.

Долго ждать вопросов от пар-
ламентариев не пришлось. Де-
путат по избирательному округу  
№ 30 Андрей Иголкин поинтере-
совался, будет ли реконструиро-
вана ветка к доменной печи № 6. 

Александр Лукинов пояснил, что этот участок 
изначально не входил в концессионное соглашение, 
поэтому обслуживать его город будет своими силами  
и при участии региона.

Больше всего вопросов задал первый вице-спикер 
горсовета Борис Понаморёв: 

— Как контролируете банковскую ставку, по ко-
торой финансируются работы по концессии? Есть ли 
удорожание работ у «Мовиста Регионы Липецк»? Ка-
ковы перспективы строительства по шестому этапу 
трамвайной ветки через улицы Катукова и Стаханова 
по направлению к Воронежскому шоссе? 

Ставки не меняются
— Процентная ставка по концессии не является пла-

вающей. Она не зависит ни от ключевой ставки, ни от 
других факторов. По соглашению ставка зафиксирована 
на уровне 12% и не меняется, пока не изменены суще-
ственные условия концессии, — пояснил Александр Лу-
кинов. — Что касается того, хватит ли нам средств на все 
работы, то могу сказать, что стоимость четырёх этапов 
плюс затраты на реконструкцию депо уже превышают  
9 млрд рублей. Если из расходов, что были запланирова-
ны по концессии, вычесть уже потраченные средства, то 
можно сделать вывод, что оставшихся средств на реали-
зацию двух этапов недостаточно.

При этом председатель департамента транспорта до-
бавил, что обязательства концессионера по проектирова-
нию шестого этапа сохраняются, но возможны перегово-
ры об изменениях. Мы будем прилагать усилия, чтобы 
этап сохранить. Это будет переговорный процесс.

Проект готов
Уже на комиссии по бюджету депутаты одобри-

ли выделение 575,8 млн рублей в виде финансовых 
обязательств администрации города на реализацию 
трамвайной концессии. При этом парламентарии 

указали на то, что горожане 
жалуются на отсутствие рабо-
чих на трамвайных путях уже 
в течение нескольких месяцев, 
хотя город свою часть концесси-
онного соглашения выполняет  
в полном объёме.

Депутат по избирательному 
округу № 19 Николай Двугро-
шев спросил, когда начнутся 
работы на Октябрьском мосту, 
где планировалась новая трам-
вайная ветка. Как отметила ви-

це-мэр–председатель департамента градостроитель-
ства и архитектуры Светлана Сурмий, проект давно 
готов, но он очень затратный. 

— Текущая актуальная стоимость работ составляет 
7,2 млрд — одна треть городского бюджета, — эмоцио- 
нально ответила Светлана Сурмий. — Пытаемся вой-
ти в федеральные и региональные программы, чтобы 
получить финансирование.

__________________
Текст: Влад Вешняков

Фото из архива «Первого номера»

УЖЕ ОТРЕМОНТИРОВАНО 
80% СУЩЕСТВУЮЩИХ 
ТРАМВАЙНЫХ ПУТЕЙ  

И УЛОЖЕНО 50,7% НОВЫХ

 Работы по модернизации трамвайной сети компания  
 «Мовиста Регионы Липецк» должна завершить до конца этого года 
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«НАМОСТИТЬ» КАПИТАЛЬНО
В этом году в Липецке полностью обновят три моста,  

которые простояли без ремонта почти 70 лет

Виталий Лесных, 
начальник МУ «Управление главного 
смотрителя города Липецка»

— Подрядчики набрали неплохие темпы. Во 
многом им помогла тёплая зима: благодаря 
устойчивой плюсовой температуре бетон 
быстрее набирал прочность. При оптимальных 
погодных условиях планируем уже в мае открыть 
движение по отремонтированной стороне 
Студёновского моста и продолжить комплекс 
работ на другой его полосе. Понимаем, что это 
одна из главных транспортных переправ Липецка, 
где альтернативного движения практически 
нет. Только частный сектор. Приветствуем, если 
у подрядчика получится сдать объект раньше 
графика, чтобы водители смогли вновь проехать  
с комфортом по обновлённому мосту.

В районе Нижнего парка продолжается ремонт 
подземного перехода. За полтора месяца 
фирма-подрядчик выполнила основные 
черновые работы. Это очистка потолка, 
демонтаж облицовки входов, старых ступеней. 
Для новых, гранитных, готовят бетонное 
основание с помощью арматурных каркасов. 
Как рассказал «Первому номеру» директор 
фирмы-подрядчика Константин Никифоров, 
после установки ступеней начнётся разборка 
мозаичных цветных полов.  
В конце апреля приглашённые мастера из 
Краснодарского края приступят к укладке 
напольного покрытия в технике «терраццо» 
(заливка полов из строительного раствора  
и каменной крошки, технология пришла к нам из 
Италии. — Прим. авт.). По окончании напольных 
работ в середине мая запланирован ремонт 
мозаичного покрытия на стенах. Восстанавливать 
панно будут московские реставраторы. Ремонт 
перехода должен завершиться к 1 июля.

С ИТАЛЬЯНСКИМ ЭФФЕКТОМ

Мост на улице 
Первомайской  
• 18,8 м — длина моста 
• 13,9 м — ширина моста 
• 54,9 млн рублей — общая 
стоимость объекта 
• 32% — готовность 
объекта на 14 марта

Мост на улице 
Студёновской  
• 42,9 м — длина моста 
• 23,8 м — ширина моста 
• 174,1 млн рублей — 
общая стоимость объекта 
• 45% — готовность 
объекта на 14 марта

Мост на участке улиц 
Фрунзе — Плеханова  
• 43,7 м — длина моста 
• 20,8 м — ширина моста 
• 191,1 млн рублей — 
стоимость объекта 
• 26% — готовность 
объекта на 14 марта

На участке улиц Фрунзе — Плеханова переправу де-
монтировали наполовину, ведутся бетонные рабо-
ты. Как и на улице Первомайской, через реку Ли-

повку, где ремонтируют балочный однопролётный мост. 
Одна из самых важных транспортных артерий города — на 
улице Студёновской — готова почти на 50%. Комфортная 
плюсовая температура подрядчикам в помощь.

Прочно? Это точно!
Работа на объектах не просто продвигается — ки-

пит. В центре Липецка, на мосту Фрунзе — Плеханова, 
завершён демонтаж пешеходной зоны, проезжей части  
и перильного ограждения. Ремонтом объекта занима-
ется Уваровская передвижная механизированная ко-
лонна № 22. После бетонирования опор моста подряд-
чик приступит к укладке асфальта. Работы на участке 
он должен завершить до 1 ноября. 

Надёжная укладка
На улице Первомайской переправу ремонтируют 

с осени 2024 года. Рабочие перенесли с участка ком-
мунальные и инженерные сети, выполнили в полном 
объёме демонтажные работы. Сейчас на объекте тру-
дятся 18 человек. После бетонирования основных ком-
плектующих моста и достижения нужной прочности 
межбалочных швов начнётся укладка выравнивающе-
го (нижнего) слоя дорожного покрытия. Затем — его 
гидроизоляция для защиты от коррозии и разруше-
ния. После чего специалисты приступят к асфальти-
рованию. 

— Работы идут в соответствии с графиком, при со-
блюдении сроков и ГОСТов, — комментирует ведущий 
инженер фирмы-подрядчика Ильнур Шабаев. — По 
проекту у моста появятся новые перильные огражде-
ния, тротуарная зона. Обновим и прилегающий лест-
ничный спуск. По контракту объект должны сдать  
к 29 августа. Технический пуск запланирован на май.

Раньше графика 
На Студёновском мосту подрядчик — ООО «Капитал-

Строй» — выполнил монтаж пролётов, смонтировал буро-
набивные сваи. В работе специалисты используют лёгкие 
композитные (многокомпонентные) материалы, которые 
не боятся коррозии, за счёт чего уменьшается нагрузка на 
опоры моста, а срок службы переправы увеличивается. По 
словам директора фирмы-подрядчика Алексея Жужлова, 
при сохранении устойчивой плюсовой температуры укла-
дывать асфальт на участке могут начать уже в апреле. 

— Сейчас на объекте задействовано до 15 человек, 
— уточняет Жужлов. — Если потребуется, к концу кон-
тракта привлечём ещё специалистов. Для выполнения 
разного вида работ: устройства перильного и барьерно-
го ограждения, покраски, нанесения дорожной размет-
ки. Мост мы должны сдать до 1 ноября, но уже сейчас 
идём с опережением графика. 

Капитальный ремонт липецких мостов реализуется 
в рамках национального проекта «Инфраструктура для 
жизни». Все они 1956 года постройки, свой норматив-
ный срок отслужили. Открытия обновлённых переправ 
липчане ждут с нетерпением.

______________________________________
Текст: Елена Мещерякова

Фото: Александра Пастушенко и Илья Перфилин
Инфографика: Елена Мещерякова,

Дарья Чалых
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В есь «жизненный цикл» строительного объек-
та — от появления концепции проекта до сно-
са здания — теперь можно вести в электронном 

виде благодаря информационной системе управления 
проектами (ИСУП) и быть уверенным, что ни одна 
бумажка не потеряется, вся документация будет на 
месте. Электронный учёт и стал главной темой стра-
тегической сессии «Цифровая трансформация строи-
тельной отрасли». 

Помочь ИТР
Перед сессией советник министра строительства  

и ЖКХ РФ и заместитель руководителя Центра компе-
тенций РФ по цифровой трансформации строительной 
отрасли Елена Звонарёва, которая была модератором 
проекта, встретилась с журналистами и популярно рас-
сказала, почему в круглом зале правительства собра-
лись 200 человек и зачем нужна цифровизация.

Когда речь идёт о цифровизиции в строительной от-
расли, говорит она, имеется в виду то, с чем сталкива-
ются инженерно-технические работники. Бетонщиков 
и каменщиков на роботов мы пока не поменяем. Хотя 
в Кузбассе, например, роботы уже укладывают тротуар-
ную плитку и работают штукатурами.

— Это великолепные комплексы. Я сильно уди-
вилась, когда увидела всё это своими глазами, — ска-
зала журналистам Елена Звонарёва. — Но мы сейчас 
говорим про цифру, которая должна изменить труд 
инженерно-технических работников. Цифровизация 
поможет им в обработке тех колоссальных массивов 
информации, которые на них сваливаются, и повысит 
ту самую производительность труда, о которой все 
сегодня говорят. Я помню репортаж, который видела  
в Омске. Речь там шла о липецкой подрядной органи-
зации. Она когда-то работала с бумажными докумен-
тами, которые нужно было отправлять государствен-
ным и муниципальным заказчикам. На их подготовке  
и обработке работали три человека. Сейчас организа-
ция перешла на цифру, и с тем же пакетом документов 
легко справляется один человек.

Стройка много лет считалась самой консервативной 
сферой и не очень легко принимала новые инноваци-
онные подходы. При этом производительность труда 
именно на стройке одна из самых низких. Поэтому 
здесь надо внедрять цифровые технологии, уверена 
Звонарёва.

Цифровизация берёт в руки все процессы, подтвер-
дил и вице-губернатор Липецкой области Роман Петру-

Как цифровизация изменит строительную отрасль в Липецке

СТРОЙКА В ЦИФРЕ
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБЗОР

ДОСТИЧЬ ЗРЕЛОСТИ

Согласно принятой Минстроем России стратегии 
развития, сфера строительства и ЖКХ должна достичь 
«цифровой зрелости» к 2030 году. Вопрос будет 
решаться в рамках нового нацпроекта «Экономика 
данных». Достижение «цифровой зрелости» 
строительной отрасли России необходимо по 
нескольким причинам: 
• Автоматизация процессов. Использование 
искусственного интеллекта, машинного обучения 
и больших данных позволяет улучшить точность 
расчётов, прогнозировать риски и предотвращать 
ошибки на всех этапах проекта.  
• Повышение качества конечного продукта. Это 
снижает вероятность возникновения проблем во 
время эксплуатации.  
• Контроль за выполнением работ. Цифровые 
инструменты позволяют отслеживать процесс 
строительства в реальном времени и поддерживают 

прозрачность взаимодействия между всеми 
участниками проекта.  
• Повышение прозрачности отрасли. Открытые 
данные о жилищном строительстве помогают людям 
более взвешенно подходить к выбору недвижимости.  
• Борьба с обманутыми дольщиками. Строительство 
находится под надзором с помощью цифровых  
и финансовых инструментов, что позволяет 
исключить подобное явление.  
По заявлению замминистра строительства и ЖКХ 
РФ Константина Михайлика, в настоящий момент 
уровень цифровой зрелости в сфере строительства 
в РФ составляет около 60%, но к 2027 году этот 
показатель планируется довести до 95%. 

 
Текст написан с помощью  

ИИ (искусственного интеллекта) 

хин, это уже очевидный и неоспоримый факт, так что 
отсидеться в сторонке, думая, что она пройдёт где-то 
мимо нас, — это критически неправильная позиция.

Липецк в лидерах
— Что касается Липецкой области, — пояснила Зво-

нарёва, отвечая на традиционный вопрос липецких 
журналистов о месте нашего региона в общероссий-
ском рейтинге, — то могу сказать, что Липецкая область 

смотрится всегда прекрасно и, конечно, отличается от 
многих других регионов. Чем? Большим количеством 
объектов, которые реализуются. Самое главное, у вас 
есть люди, настроенные на инновации. Я рада, что Ли-
пецкая область в тренде, что здесь этим занимаются, 
что здесь понимают неизбежность перехода на цифру.  
А когда люди понимают, у них дело идёт лучше.

2020-й. Начало
Как рассказывает начальник регионального управ-

ления градостроительства Виктория Катасонова, циф-
ровая трансформация в градостроительном комплексе 
Липецкой области началась в 2020 году с внедрения Го-
сударственной информационной системы обеспечения 
градостроительной деятельности (ГИСОГД). Эта систе-
ма содержит, например, карты размещения строитель-
ных объектов, нормативные документы, материалы  
и результаты инженерных изысканий — одним словом, 
всё, что необходимо для обеспечения органов власти 
и застройщиков достоверными сведениями, которые 
нужны для градостроительной деятельности.

— На базе ГИСОГД действует портал общественных 
обсуждений, — говорит Катасонова. — В будущем мы 
планируем создание на базе ГИСОГД регионального 
«Геосервиса». С его помощью получится оптимизиро-
вать процессы строительства и сократить продолжи-
тельность инвестиционно-строительного цикла.

От ТИМ к ИСУП
Полтора года назад в Липецке проводили всерос-

сийскую отраслевую конференцию «Строительный 
навигатор: курс на цифровизацию. Липецк-2023». Тог-
да отмечали, что в нашей области успешно внедряют 
технологии информационного моделирования (ТИМ). 
ТИМ позволяют создавать трёхмерную цифровую мо-
дель строительных объектов с проектно-сметной доку-
ментацией и другими параметрами проекта.

В первую очередь технологии информационного 
моделирования позволили липецким проектантам  
и строителям сократить сроки проектирования и стро-
ительства жилья и промышленных проектов. Никто 
публично не отчитывался, насколько быстрее стали 
проектировать и строить благодаря ТИМ, но, по словам 
вице-премьера Марата Хуснуллина, теоретически тех-
нологии информационного моделирования сокращают 
сроки строительства на 20%.

на 20% 
использование ИИ  
сокращает сроки 

строительства

 Модератором встречи стала советник министра  
 строительства и ЖКХ РФ Елена Звонарёва 

 Бетонщиков, сварщиков и каменщиков на роботов менять не будут. Цифровизация облегчит труд  
 инженерно-технических работников, которые сталкиваются с большим массивом данных 
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Цифровая зрелость по отраслям в регионах России на 2024 г.  
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Костромская область 21,9 90,0 88,6 51,0 63,2 62,9 25

Курская область 49,6 19,0 60,7 80,0 68,3 55,5 42

Ленинградская область 25,3 66,2 44,6 33,0 54,2 44,7 62

Липецкая область 83,0 98,0 74,3 83,3 75,2 82,7 2

Московская область 56,7 68,0 24,0 100,0 84,8 66,7 15

Мурманская область 29,0 17,0 17,0 64,7 61,5 37,8 73

занности начальника ОКУ «Управление 
капитального строительства Липецкой 
области» Алексей Мещеряков.

Бумажные потери
По словам Мещерякова, на сегодняш-

ний день в липецкой ИСУП зарегистри-
ровано 89 орга-
низаций и 300 
пользователей. 
В систему внесе-
но 405 объектов 
капитального 
строительства.

Первое и са-
мое очевидное 
преимущество 
такого поряд-
ка — экономия 
бумаги. Мож-
но подумать, 
что строители 
несут не очень 

большие расходы, используя бумажный 
документооборот. Однако аналитики ГК 
Gaskar Group, на которых ссылается РИА 
«Новости», посчитали, что стоимость 
бумаги при строительстве 23-этажного 
дома площадью 25 200 кв. м составля-
ет 20 млн рублей. В отчёте Gaskar Group 
их называют финансовыми потерями 
строителей, хотя всем понятно, что они 
входят в себестоимость строительства  
и платят за бумагу покупатели квартир. То 
есть цифровизация выгодна в том числе  
и тем, кто, на первый взгляд, не имеет ни-
какого отношения к стройиндустрии.

Елена Звонарёва, рассказывая о пре- 
имуществах электронного документоо-
борота по сравнению с бумажным, добав-
ляет, что 20 млн — это только стоимость 
бумаги. К этому ещё надо добавить сто-

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБЗОР

ЦИФРОВОЙ ЛИДЕР

По цифровизации во всех сферах 
жизни Липецкая область — один из 
бесспорных лидеров. 
В своей научной статье «Анализ 
стратегий цифровой трансформации 
регионов России в контексте 
достижения национальных целей», 
опубликованной в журнале 
«Вопросы государственного  
и муниципального управления», 
Виктор Абрамов и Виталий Андреев 
по показателю цифровой зрелости 
ставят Липецк на второе место. 
Причём Липецк, по их данным, 
серьёзно опережает многие другие 
регионы. Для наглядности ниже 
мы приведём фрагмент таблицы, 
в которой они изложили свои 
прогнозы на конец 2024 года.  
И важны здесь не сами цифры, а их 
соотношение, которое показывает, 
как сильно многие регионы отстают 
от Липецка в деле цифровизации. 
Кроме того, что липецкие 
проводники цифровой 
трансформации идут в ногу со всей 
страной, у них есть собственные 
разработки, которые высоко 
оценивают на федеральном уровне. 
В прошлом году проекты липчан, 
как пишет РИА «Новости», стали 
победителями II Национальной 
премии за вклад в цифровизацию 
городского хозяйства «Умный 
город». 
Первое место в номинации 
«Умное тепло» получил проект 
«Lean Smart трансформация 
системы теплоснабжения». Он 
позволяет анализировать самые 
разные параметры, связанные 
с теплоснабжением, снижать 
потери тепла, выяснять, откуда 
они берутся, и так далее. Третье 
место в номинации «Цифровая 
экономика» липчане получили за 
проект «Цифровизация сельских 
поселений». Во всех липецких сёлах, 
где живёт больше 250 человек, есть 
высокоскоростной интернет (GPON). 
Отвечая в конце прошлого года 
на вопросы издания «РБК», вице-
губернатор Сергей Курбатов 
сказал, что задача № 1, которую 
ставит перед собой липецкое 
правительство, — «цифровая 
трансформация региона, которая 
коснётся каждой отрасли экономики 
Липецкой области, каждого органа 
исполнительной власти, начиная 
от социального обеспечения 
населения и до трансформации 
инвестиционного климата и системы 
обратной связи с бизнесом».

Эта модель удобна ещё тем, что при 
проектировании «вручную», изменив 
какой-то один элемент здания, нужно 
практически полностью пересчитывать 
весь проект, потому что всё в нём вза-
имосвязано: размеры окон, например,  
и количество батарей в системе отопления. 
ТИМ избавляют человека от монотонно-
го труда: сами вносят изменения в проект  
и определяют его новую стоимость.

Информационное 
управление

Так вот, с применением техноло-
гий информационного моделирования 
полтора года назад в Липецке всё было 
хорошо. На очереди стояло внедрение 
информационной системы управления 
проектами (ИСУП).

ИСУП — это система, в которую за-
гружается исполнительная техническая 
документация всех строительных объ-
ектов региона: рабочие чертежи, акты 
и так далее. Эти документы строители 
всегда предоставляли в государственные 
органы, но на бумажных носителях. Те-
перь предстояло 
перевести до-
кументооборот 
в электронный 
формат. В том 
же году прави-
тельство Ли-
пецкой области 
издало специ-
альное поста-
новление.

Вообще, как 
пишут специа-
листы, внедре-
ние ИСУП — это 
основная задача 
в рамках цифровой трансформации стро-
ительной отрасли. Информационная си-
стема управления проектами обеспечи-
вает взаимосвязь между всеми другими 
системами, включая, например, ТИМ  
и сервисы, которые применяют сегодня 
строительные организации и государ-
ственные или муниципальные заказчи-
ки. В Липецкой области ИСУП работает 
с 2024 года.

— С 1 января 2024 года при заключе-
нии государственных контрактов на тер-
ритории Липецкой области необходимо 
вести документооборот в электронном 
виде без дублирования на бумажном но-
сителе. На базе нашего управления мы 
создали региональный центр ИСУП. Там 
сейчас работают четыре сотрудника, — 
прокомментировал исполняющий обя-

ЦИФРОВИЗАЦИЯ БЕРЁТ 
В РУКИ ВСЕ ПРОЦЕССЫ. 

ДУМАТЬ, ЧТО ОНА 
ПРОЙДЁТ МИМО 

НАС, — КРИТИЧЕСКИ 
НЕПРАВИЛЬНАЯ ПОЗИЦИЯ

имость картриджей, перевозки докумен-
тов, оплату водителям, расходы на бен-
зин и всё остальное.

Внедрение ИСУП — это оптимиза-
ция многих строительных процессов. Но 
самое главное — это открытость и про-
зрачность всех строительных процессов, 
что позволяет поддерживать производ-
ственную дисциплину в строительной 
сфере региона. 

Вообще, цифровизация, считает Ро-
ман Петрухин, — это наведение порядка 
и систематизация всех процессов в стро-
ительстве.

_____________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: УКС48 и из архива «Первого номера»

 Стратсессия «Цифровая трансформация строительной отрасли» собрала в Липецке более 200 специалистов 
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КЛУБ ГОРОДСКОГО ЖИТЕЛЯ
БЛАГО УСТРОИМ

ЖИТЕЛИ-ИНИЦИАТОРЫ

Г азета «Первый номер» продолжает специальный 
проект «Клуб городского жителя». Сегодня в ру-
брике депутат городского Совета по избирательно-

му округу № 30 Андрей Иголкин. Он единственный из 
парламентариев города, да и области, кто сделал свою 
местную Доску почёта жителей посёлка Сырский Рудник. 
Ежегодно в День шахтёра здесь размещают фотографии 
самых достойных жителей, которые помогают развивать 
округ, и в торжественной обстановке чествуют их.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ

Обратиться к депутату можно по телефону:  
8-952-596-08-80. Записаться 
на приём: 22-70-80. Отправить 
сообщение: gorsovet@
sovetskaya22.ru.  
Кроме этого, связаться с Андреем 
Иголкиным можно в соцсети 
«ВКонтакте». 

Текст: Влад Вешняков 
 Фото из архива Андрея Иголкина

ФАКТЫ БИОГРАФИИ

Андрей Викторович Иголкин. Родился в 1983 году 
в Липецке. Закончил СОШ № 69 имени Есенина.  
В 2005 году — факультет экономики и 
информатики Липецкого государственного 
педагогического университета имени Семёнова-
Тян-Шанского. В 2017-м — строительный 
факультет Воронежского государственного 
архитектурно-строительного университета. 
Прошёл обучение по президентской программе 
подготовки управленческих кадров в РАНХиГС.  
В настоящее время — генеральный директор ООО 
«ТеплоЭнергоСтрой». Женат, воспитывает сына.

Сырский Рудник меняется на глазах. Ещё 
несколько лет назад состояние дорог и их 
освещение были одной из самых острых 
проблем округа. Сегодня этот вопрос 
активно решается. Привели в порядок улицы 
Юношескую, Ангарскую, Металлистов, 
Смирнова, Монтажников, Детскую вдоль 
школы № 23. Сейчас в работе несколько 
тротуаров вдоль улицы Юношеской, напротив 
мини-рынка, к улице Минской.  
— Удалось добиться присвоения кадастрового 
номера и нанесения на планшет города 
дороги между улицами Минской и Ударников, 
— поделился Андрей Иголкин. — Жители 
придумали ей название — Хохломской проезд, 
его сразу же отремонтировали. Ещё одна из 
побед — установка светофора и решение 
по переносу конечной остановки на улице 
Ангарской ближе к магазину «Аршин». 
Появился в округе и новый спорткомплекс, 
отремонтированы старые корпуса спортшколы 
№ 8 «Юность». А в школе № 6 скоро будет 
закончен капитальный ремонт. Полным 
ходом идёт программа модернизации 
сетей электроснабжения по всему округу, 
на нескольких улицах частного сектора 
проложили новые трубопроводы. Жители сами 
активно включаются в благоустройство округа 
для создания комфортных для себя условий 
проживания.  
— Раньше по улице Ангарской у домов № 27 
и 31 не было освещения. Дети шли в школу 
№ 6 и ДШИ № 12 по тёмной дороге. Это 
опасно, — рассказал Андрей Иголкин. — 
Пытался решить вопрос с «Горсветом», но всё 
упиралось в финансирование, которого не 
было. Договорился с управляющей компанией, 
провели общее собрание жильцов двух домов. 
Люди согласились платить по общедомовому 
прибору учёта за электричество, и на торцах 
зданий установили фонари.  
Начинается реконструкция территории  
у Сырского пруда. Жители мечтают о пирсах 
для рыбалки, зонах отдыха, сцене для 
проведения мероприятий. Но самое главное, 
нужно логистически связать эту территорию 
с микрорайоном Елецким и сделать 
асфальтированные дорожки и освещение. 
Скоро преобразится и одна из зон притяжения 
— площадь вокруг памятника шахтёрам около 
ДК «Рудничный». 

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Наталья Шеховцова, жительница посёлка 
Сырский Рудник: 
— Мы уже давно поняли и даже 
привыкли: если хочешь решить проблему, 
то обращайся к своему депутату. Он 
обязательно поможет. Главное, чтобы 
инициатива шла от самих жителей. Чтобы 
нам всем было проще общаться и решать 
конкретные задачи, мы создали общий чат 
совета общественного самоуправления. 
В нём много жителей, кто может и хочет 
участвовать в жизни нашего округа. Это  
и организация детского праздника,  
и общественный субботник, и обсуждение 
проекта благоустройства какой-либо 
территории. 

Андрей Милованов, житель посёлка 
Сырский Рудник: 
— Жители посёлка Сырский Рудник за 
последние несколько лет увидели в своём 
районе изменений и улучшений, пожалуй, 
больше, нежели за все предыдущие годы, 
вместе взятые. Новые дороги, освещение, 
благоустроенные дворы. А ещё у нас 
есть своя Доска почёта, где вывешены 
фото двадцати самых достойных жителей 
нашего округа — это педагоги, воспитатели, 
нянечки, работники сферы ЖКХ, 
выдающиеся ученики школ, медработники, 
водители и многие другие. Люди на нашей 
Доске почёта — гордость микрорайона!

БЕЗ ВЫХОДНЫХ

Горожанам важно понимать, что их слышат  
и готовы помочь, уверен Андрей Иголкин. Поэтому 
практически каждый житель посёлка Сырский 
Рудник чуть ли не наизусть знает номер телефона 
депутата. А служба по приёмке обращений работает 
без выходных.  
— Еженедельно поступает около 25–30 обращений, 
— говорит Андрей Иголкин. — Вопросы абсолютно 
разные: дороги, общественный транспорт, 
жалобы на управляющие компании, состояние 
дворов и детских площадок, уборка снега зимой, 
опиловка деревьев и окос травы летом, бродячие 
собаки и многое другое. Иногда даже приходится 
вмешиваться в конфликты между соседями, чтобы их 
урегулировать.  
Открытый диалог с жителями позволяет быстрее 
решать проблемы. Ведь зачастую люди просто не 
знают, куда именно обратиться по тому или иному 
вопросу, а иногда только после вмешательства 
депутата удаётся сдвинуть дело с мёртвой точки.  
— Что-то делается по звонку или после личной 
встречи: установка дорожных знаков, разметка, 

обращение в УК, — рассказывает депутат. — 
Но комплексные вопросы, где должно быть 
задействовано сразу несколько служб: «ЭкоПром», 
УК, департаменты, — решаем в «ручном режиме». 
Как пример, снос заброшенных и полуразрушенных 
зданий — приходится искать собственников, 
договариваться, прорабатывать механизмы. После 
моей личной встречи снесли здание воскресной 
школы на улице Детской. В посёлке для многодетных 
люди жили без дорог и освещения, пока 
коллективно не обратились ко мне. Помог решить 
вопрос. А жители улицы Жактовской пришли ко мне 
большой делегацией — у них с 2012 года нет своего 
подключения воды. Понял их проблему, организовал 
встречу в «РВК» с ними, потом подключился 
департамент градостроительства и архитектуры, 
совместно продумали программу решения, 
запустили — сделали.  
Обратиться к депутату можно не только через 
социальные сети или горсовет. В округе шесть 
пунктов приёма обращений: ДДТ «Лира» — два 
здания, библиотека, ДК, школы № 6 и 23. 
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КАК ДВАЖДЫ ДВА

В этом году акция коснулась царицы наук. Вновь 
взрослые люди сели за парты, чтобы почувство-
вать себя выпускниками. На столах — только 

контрольно-измерительные материалы, ручка и па-
спорт. В школе № 64 — тишина. Идёт ЕГЭ по матема-
тике.

И повторится всё
 Акция проводится по инициативе Федеральной служ-

бы по надзору в сфере образования и науки совместно с ре-
гиональными органами управления образованием. По сло-
жившейся за девять лет традиции в 64-й школе Липецка 
собираются родители и просто взрослые люди, желающие 
поменяться местами с детьми, чтобы прочувствовать ситу-
ацию ЕГЭ, правда, только в миниатюре. 

Реальный единый экзамен по базовой математике, 
без которого не получить аттестат о среднем общем 
образовании, длится три часа, родителям же отвели  
60 минут, сократив количество заданий. 

В этом году математику изъявили желание сдать  
17 взрослых участников. Большинство из них оканчива-
ли школу до реформы образовательной системы, введе-
ния ЕГЭ, ОГЭ, но признавались: оказавшись на школь-
ной скамье, словно вернулись в свою школьную пору.

Работают профи
Только не было в их детстве металлодетекторов, кото-

рыми во избежание проноса техники на экзамен сканиру-
ют участников серьёзные организаторы с хештегами на 
футболках: #вНашемПунктеРаботаютПрофи, #уНасТутНе-
Шутят, #уНасТутЕГЭсдают.

Всероссийская акция «Сдаём вместе. День сдачи ЕГЭ 
родителями» прошла в девятый раз

Каждый родитель во время акции видит и изучает: 
• как проходит регистрация на ЕГЭ и организуется 
рассадка участников в аудиториях; 
• как организованы рабочие места участников ЕГЭ; 
• как осуществляется контроль над объективностью 
проведения ЕГЭ; 
• как проводится инструктаж участников перед началом 
экзамена; 
• как происходит печать контрольных измерительных 
материалов в пункте проведения экзаменов.

ИСПЫТАТЬ НА СЕБЕ

ПРОЦЕДУРА НУЖНА ДЛЯ 
ТОГО, ЧТОБЫ ПОКАЗАТЬ 

РОДИТЕЛЯМ: НИЧЕГО 
СТРАШНОГО В ЕДИНОМ 

ЭКЗАМЕНЕ НЕТ

Прежде чем войти в аудиторию, родители сдают те-
лефоны, личные вещи, а потом получают инструктаж, 
как заполнять бланки регистрации и ответов ЕГЭ, что 
можно делать на экзамене (решать, никому не мешать) 
и от чего следует воздержаться (передвигаться по клас-
су, разговаривать, пользоваться техникой). Распечатали 
бланки КИМов при экзаменуемых 
без томительного ожидания — 
принтеры не подвели. Всё, теперь 
главное — иметь светлую голову, 
настроенную на решение матема-
тических задач, и сотня баллов мо-
жет быть обеспечена.

Это проСТО?
Среди сдававших ЕГЭ были ро-

дители, которые уверены в выс-
шей оценке. Мама десятиклассника  
и преподаватель математики из Ель-
ца Лариса Жук при выходе из ауди-
тории, несмотря на лёгкое волнение, констатировала:

— Думаю, что сдала экзамен на отлично. Но впечат-
ления сильнее, чем я ожидала. При входе в аудиторию 
сразу чувствуется волнение. Сама атмосфера официаль-
ная. Речь организатора, его строгий тон — понимаешь, 
что всё крайне серьёзно. Сами задания не были слож-
ными, потому что это базовая математика. Я считаю, 
что ребёнок, если он готовится, вполне способен сдать 
предмет на высокий балл. Но фактор волнения может 
сыграть злую шутку, поэтому здесь важны не только 
теоретические знания и практическая подготовка, но 
и психологический настрой. Желаю всем нашим детям 
выдержать предстоящее испытание достойно и посту-
пить туда, куда они хотят.

Папы сильны в математике
Для Евгения Орешина математика тоже открытая 

книга: он работает в сфере IT. На экзамен родитель 
старшеклассника пришёл, чтобы узнать тонкости про-
ведения ЕГЭ и помочь своему ребёнку избежать лишне-
го психоэмоционального напряжения перед предстоя-
щими испытаниями:

— Я всё решил, но в конце всё-таки поволновался: 
оказалось, что осталось пять минут до конца экзамена. 
Нужно всё делать аккуратно, проверяя каждое действие, 
поэтому время тратится. К самой идее ЕГЭ я отношусь 
положительно. Самая важная вещь его в том, что дети 

могут сдать экзамен в своём городе и поступить в же-
лаемый вуз, хотя бы даже и столичный. А второе до-
стижение — это пресечение коррупции на вступитель-
ных экзаменах, которая имела место быть при обычных 
вступительных испытаниях в вузах. У меня один ребё-
нок уже окончил школу и учится в высшем учебном за-
ведении, а второй будет поступать в этом году. 

Испытание для гуманитариев
Хочется напомнить, что гуманитариями всегда счита-

ли не тех, кто не знает точных наук, а тех, кто, помимо точ-
ных, ориентируется и в гуманитарных. Так что математику 
обязаны знать все. К слову и для справки, каждый пятый 
ученик области в этом году выбрал для сдачи физику, 52% 
выпускников — профильную математику. 

ЕГЭ для взрослых сдавал министр образования Липец-
кой области историк Дмитрий Демихов.

— Задания решаемые, — сказал, выходя из ауди-
тории, Дмитрий Александрович. — Некоторые эле-
ментарные, например на вычисление процентного 
соотношения: 70 тысяч жителей, каждый четвёртый 
— пенсионер. Сколько пенсионеров в итоге? Но были 
задания, где я не знаю, как правильно оформить от-
вет. Вот такое из моего варианта: 15 такси, из них три 
жёлтого цвета и 12 — чёрного, какова вероятность, что 
приедет чёрная машина? Я ответил, что 80%-ная ве-

роятность, но как это грамотно за-
писать, дети наверняка знают,  
а я уже забыл. 

Председатель департамента 
образования администрации Ли-
пецка филолог Светлана Бедро-
ва — ежегодный участник акции 
«Сдаём вместе. День сдачи ЕГЭ 
родителями». 

— Каждый год у нас разные 
предметы, каждый год это, безус-
ловно, волнение, — делится впе-
чатлениями Светлана Валерьев-
на. — Но данная процедура нужна 

для того, чтобы показать родителям, прежде всего, что 
ничего страшного в едином экзамене нет, показать, что 
если пользоваться своими знаниями, если готовиться, 
то всё вполне по силам выпускнику. 

Участвуйте и расскажите всем
В этом году в акции участвовали 800 родителей. 
— Мы хотим, чтобы пришедшие родители транслиро-

вали свои впечатления и ощущения от государственной 
итоговой аттестации другим родителям, — резюмировал 
Дмитрий Демихов цели и задачи мероприятия. — Про-
цедура ЕГЭ строгая, но не страшная. Главное — грамотно  
и насколько возможно спокойно к ней подойти. Матема-
тика — это тот предмет, который сдают все. Мы видим, 
что увеличивается количество желающих сдавать физику  
и профильную математику в области. Это связано с разви-
тием инженерной отрасли, расширением спектра выбора 
технических специальностей выпускниками. И мы, сегод-
ня участвующие в акции, можем на собственном опыте 
свидетельствовать, что это нужное и полезное всероссий-
ское мероприятие, которое у нас и проходит ежегодно. 

Результаты экзамена по математике родителям 
можно узнать в управлении образования и науки Ли-
пецкой области.

__________________
Текст: Светлана Воржева

Фото: Сергей Паршин Евгений Орешин сдал ЕГЭ по математике на отлично.  
 Всего в акции участвовали 800 родителей из Липецкой области 

ОБРАЗОВАНИЕ
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П резидент России Владимир Путин высту-
пил на съезде Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей  (РСПП)  

с масштабной речью о будущем экономики страны 
в целом и бизнеса в частности. Путин пообещал за-
щищать интересы отечественных компаний.

 Санкции как механизм 
сдерживания

— Полномочия у президента по Конституции 
большие. Но без всяких конституционных полно-
мочий значимость вашей работы имеет огромное 
значение — за вами многотысячные коллективы, 
миллионы людей, — приветствовал делегатов  
с трибуны Владимир Путин. 

— За последние годы российский бизнес стол-
кнулся с серьёзными вызовами, — констатировал 
президент. — Но предприниматели адаптирова-
лись и запустили альтернативные пути работы  
с теми, кто этого хочет.

Таким образом, санкции вообще стали даже 
катализатором позитивных изменений.

— Что будет дальше с санкциями? Снимут, 
оставят, усилят? — задал несколько риториче-
ских вопросов глава государства и предложил ис-
ходить из следующего. — Это не временные или 
точечные меры, а механизм системного страте-
гического давления на нашу страну. И как бы ни 
складывалась обстановка, у наших конкурентов 
всегда будет желание сдер-
жать Россию и ослабить её 
возможности. 

Президент привёл циф-
ру: против России введено 
28 595 санкций. 

— Это больше, чем 
санкции в отношении всех 
стран, причём кратно боль-
ше, — заметил Путин. 

И даже если «с той сто-
роны» и будет жест того, 
что нужно снять или осла-
бить эти рестрикции, Пу-
тин уверен, что найдётся 
другой способ попытаться 
подавить и вставить России 
палки в колёса, как было, например, с поправкой 
Джексона — Вэника, которая действовала даже 
в лучшие времена российско-американских от-
ношений, а потом её просто заменили на другой 
ограничительный акт против России.

От суверенитета к развитию
— Глобальная конкурентная борьба обостри-

лась и приобретает всё более изощрённый и не-
примиримый характер, — отметил глава госу-

дарства. — Неловко даже 
вспоминать про нормы 
ВТО, которые когда-то ак-
тивно продвигались запад-
ными государствами, когда это им 
было выгодно. 

Путин подчеркнул, на полную свободу торгов-
ли и передвижения капиталов рассчитывать не 
стоит, как и на западные механизмы защиты инве-
сторов и капиталов.

— Я, кстати, в политической сфере давно это 
заметил, не буду сейчас фамилии называть, вот 
обсуждают какой-то политический вопрос: «Дела-
ем так». Я иногда говорил: «Но так же нельзя, это 
противоречит нормам». — «Ну ничего, что проти-
воречит, так целесообразно». Вот и всё, — передал 
Путин типичные настроения западных коллег. 

То же самое касается экономики: на Западе 
всё замораживают, причём делают это грубо и не-
цивилизованно, констатировал президент и при-
звал российский бизнес проявлять гибкость, ис-
кать и осваивать новые рынки. А правительство  
и регионы должны оказать поддержку.

— Россия укрепляет свой суверенитет по всем 
направлениям, — подчеркнул Путин. — Только те 
страны, которые могут обеспечить настоящий, 
полноценный суверенитет, становятся устойчи-
выми вообще и к внешнему давлению в частно-
сти, способны к динамичному, поступательному 

развитию в интересах сво-
их народов.

Путин отметил, что 
большинство европей-
ских стран утратили су-
веренитет и столкнулись  
с серьёзными проблемами  
и в экономике, и в сфе-
ре безопасности. Богатые 
государства задумались, 
что будет с их резервными 
фондами, хранящимися  
в западных странах. На 
Западе всё грубо отбира-
ют, цивилизованные пра-
вовые формы существуют 
у них «только для себя», 

заметил президент. Россия может стать «тихой 
гаванью», считает Путин. 

Не копировать «семёрку»
При этом, в отличие от Запада, страны БРИКС  

и желающие там участвовать понимают выгоду. 
В 2024 году рост ВВП еврозоны составил 0,9%,  
а «большой семёрки» — 1,9%. Зато у БРИКС этот 
показатель — 4,9%, у России уже два года подряд 
— 4,1%. 

— Ускользание так называемого западного до-
минирования и выход новых центров роста — это 
долгосрочная тенденция, — убеждён глава госу-
дарства.

У западных стран есть преимущества, у них 
надо брать всё лучшее, но не копировать, поставил 
задачу президент. 

— И то, что не по нашей вине произошла опреде-
лённая переориентация, может, и хорошо. Мы пере-
ориентируемся на глобальные перспективные рын-
ки, — сказал он, призвав российский бизнес принять 
самое активное участие в проектах с БРИКС.

Ушли, чтобы вернуться
Отдельно президент затронул важную тему 

возможного возвращения иностранных ком-
паний, которые ушли с нашего рынка в 2022 
году. 

— Российский бизнес грамотно воспользо-
вался этой возможностью, — оценил Влади-
мир Путин. — И, конечно, мы не имеем права 

подорвать эти планы и свести к нулю вложен-
ные силы и средства.

Путин особо заметил, что интересы наших ком-
паний всегда в приоритете перед иностранными.

Среди иностранных компаний, которые ушли 
под политическим давлением, есть те, кто сохранил 
персонал, технологии, передал управление россий-
скому менеджменту, по сути, продолжил работу под 
другим брендом, сказал глава государства. 

— Они сделали самостоятельный и ответствен-
ный выбор, и, безусловно, мы его уважаем, — за-
метил он. — Были и те, кто демонстративно хлоп-
нул дверью, захотел продать российский сегмент 
с большим дисконтом или, того хуже, начал сабо-
тировать деятельность. Нам хорошо они извест-
ны. В них мы были вынуждены ввести временное 
управление. Понимаю, что некоторые западные 
собственники были напуганы. Но, когда ветер по-
менялся, всё же оставили для себя лазейку, сохра-
нили право выкупить бизнес.

Президент попросил правительство внима-
тельно следить за этой ситуацией и подобными 
сделками — когда иностранные собственники про-
дали активы по бросовой цене в России и теперь 
хотят выкупить так же по дешёвке. 

— Каждая такая сделка потребует отдельного 
тщательного рассмотрения, — предупредил он. — 
Мы никого не выгоняли. Кто ушёл с нашего рынка, 
сам принял такое решение. Если ниша уже занята 
российским бизнесом, то поезд ушел — привиле-
гий и преференций для возвращающихся не будет.

Путин добавил, что Россия остаётся открытой 
страной и те, кто хочет, пусть возвращаются в рам-
ках российского правового поля. Глава государства 
поручил правительству составить перечень и раз-
работать процедуру возвращения компаний — с га-
рантиями добросовестного ведения дел в России.

Главным вызовом для отечественной экономи-
ки Путин назвал переход на устойчивую траекто-
рию сбалансированного роста. 

— Надо повысить производство и производи-
тельность труда, увеличить выпуск товаров и ус-
луг по самой широкой линейке, избежав перекосов 
ключевых макропараметров, — призвал он. 

В том числе необходимо сдержать инфляцию 
и обеспечить низкую безработицу, отметил пре-
зидент, акцентировав внимание на том, что «это 
общая задача и власти, и бизнеса».

_______________________
Текст: Кира Латухина  

Фото с сайта kremlin.ru

Страница подготовлена в рамках  
совместного проекта «Российской газеты»  
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ОБРАЗ БУДУЩЕГО

Главные заявления Владимира Путина на съезде РСПП
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ворится в сообщении Кремля, опубли-
кованном на официальном сайте прези-
дента России.

Путин подтвердил, что Россия 
привержена мирному разрешению кон-
фликта на Украине. При этом снова на-
помнил о необходимости устранения 
первопричин кризиса. 

Безопасность России
«Президент России заявил о готов-

ности к совместной с американскими 
партнёрами тщательной проработке 
возможных путей урегулирования, ко-
торое должно носить комплексный, 
устойчивый и долгосрочный характер. 
И, конечно, учитывать безусловную не-
обходимость устранения первопричин 
кризиса, законные интересы России  
в области безопасности», — говорится на 
сайте Кремля.

Не допустить 
перевооружения ВСУ

Обсудили президенты и предложе-
ние Трампа о введении 30-дневного пе-
ремирия. В этой связи Путин обратил 
внимание американского коллеги на 
ряд важных моментов. Речь шла о дей-
ственном контроле за возможным пре-
кращением огня по всей линии боевого 

соприкосновения, необходимости оста-
новки принудительной мобилизации на 
Украине и перевооружения ВСУ. 

«Отмечены также серьёзные риски, 
связанные с недоговороспособностью 
киевского режима, который уже неодно-
кратно саботировал 
и нарушал достиг-
нутые договорён-
ности. Обращено 
внимание на вар-
варские преступле-
ния террористи-
ческого характера, 
совершённые укра-
инскими боевика-
ми против граж-
данского населения 
Курской области», 
— отмечается в за-
явлении Кремля. 

Жизнь в обмен на плен
В связи с недавней просьбой До-

нальда Трампа сохранить жизни окру-
жённым в Курской области украинским 
военнослужащим Владимир Путин под-
твердил, что российская сторона готова 
руководствоваться соображениями гу-
манитарного характера и в случае сдачи  
в плен гарантирует солдатам ВСУ жизнь 

П резиденты России и США Вла-
димир Путин и Дональд Трамп 
провели 18 марта телефонный 

разговор. Он завершился около 19:30  
и длился почти два с половиной часа, 
став самым продолжительным телефон-
ным разговором лидеров двух стран за 
всю историю. 

Этим же вечером Кремль и Белый дом 
опубликовали итоговые заявления. 

Как сообщили в Кремле, российский 
лидер поддержал идею США об отка-
зе России и Украины на 30 дней от уда-
ров по энергетической инфраструктуре  
и сразу дал российским военным соответ-
ствующую команду. Президенты также 
условились начать переговоры для про-
работки инициативы, касающейся без- 
опасности судоходства в Чёрном море.

Без иностранной помощи
Президент Путин назвал ключевым 

условием для разрешения конфликта на 
Украине мирным путём полное прекра-
щение иностранной военной помощи  
и предоставления разведданных Киеву.

«Владимир Путин выразил призна-
тельность Дональду Трампу за стрем-
ление способствовать достижению бла-
городной цели прекращения боевых 
действий и человеческих потерь», — го-

Путин и Трамп обсудили условия урегулирования конфликта на Украине

УКРАИНСКИЙ ВОПРОС
ОБРАЗ БУДУЩЕГО

ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ АТАКА

Украинские войска через несколько 
часов после завершения телефонного 
разговора президентов РФ и США 
Владимира Путина и Дональда Трампа 
атаковали беспилотниками объект 
энергетической инфраструктуры на 
Кубани, заявило Минобороны России  
в своём ТГ-канале. 
«Ночью 19 марта т. г., через несколько 
часов после завершения российско-
американских переговоров на высшем 
уровне, в том числе решения президента 
России, принятого по предложению 
президента США, о временном 

прекращении ударов по энергетической 
инфраструктуре, киевский режим 
совершил преднамеренную атаку  
с применением трёх БПЛА самолётного 
типа по расположенному в станице 
Кавказской (Краснодарский край) объекту 
энергетической инфраструктуры. 
Данный объект обеспечивает 
перевалку нефти с железнодорожных 
цистерн в трубопроводную систему 
международной нефтетранспортной 
компании Каспийский трубопроводный 
консорциум (КТК)», — говорится  
в заявлении Минобороны РФ. 

Особо отмечают в Министерстве 
обороны РФ, что Россия отказалась от 
удара по энергообъектам в Николаевской 
области Украины, и наша ПВО сбила свои 
же беспилотники.  
«Совершенно понятно, что речь идёт об 
очередной специально подготовленной 
киевским режимом провокации, 
направленной на срыв мирных 
инициатив президента США. 
Необходимо особо отметить, что  
в момент получения приказа 
Верховного Главнокомандующего 
Вооружёнными силами Российской 

Федерации о временном прекращении 
ударов по энергетической 
инфраструктуре Украины в воздухе 
находились семь российских ударных 
беспилотников, нацеленных на 
объекты украинской энергетической 
инфраструктуры, связанные с ВПК  
и находящиеся в Николаевской области. 
ПВО Российской Федерации было 
приказано обезвредить беспилотные 
летательные аппараты, шесть из них 
были сбиты ЗРПК «Панцирь», один — 
дежурным истребителем ВКС России», 
— сообщает Минобороны.

УСЛОВИЕМ ДЛЯ 
НЕДОПУЩЕНИЯ 

ЭСКАЛАЦИИ КОНФЛИКТА 
ДОЛЖНО СТАТЬ 

ПОЛНОЕ ПРЕКРАЩЕНИЕ 
ИНОСТРАННОЙ ВОЕННОЙ 

ПОМОЩИ

Владимир Путин и Дональд Трамп 
во время телефонного разговора 
18 марта обсудили вопросы 
международной повестки, включая 
ситуацию на Ближнем Востоке 
и в регионе Красного моря. 
Президенты выразили обоюдную 
заинтересованность в нормализации 
двусторонних отношений в свете 
особой ответственности России  
и США за обеспечение безопасности 
и стабильности в мире.  
«Будут предприняты совместные 
усилия в целях стабилизации 
обстановки в кризисных точках, 
налаживания взаимодействия 
в вопросах ядерного 
нераспространения и глобальной 
безопасности. Это, в свою очередь, 
будет способствовать оздоровлению 

общей атмосферы российско-
американских отношений. Один из 
позитивных примеров — солидарное 
голосование в ООН по резолюции  
в отношении украинского конфликта», 
— говорится в заявлении Кремля.  
Президенты России и США 
также обсудили направления, по 
которым страны могли бы наладить 
взаимодействие. Это касалось в том 
числе экономики и энергетики. 
«Дональд Трамп поддержал идею 
Владимира Путина организовать 
хоккейные матчи в США  
и России между российскими 
и американскими игроками, 
выступающими в НХЛ и КХЛ», — 
отмечается в заявлении. Президенты 
договорились оставаться в контакте 
по всем затронутым вопросам.

ОЗДОРОВИТЬ ОТНОШЕНИЯ 

и достойное обращение согласно россий-
ским законам и нормам международно-
го права.

Обсуждался и обмен пленными. Пу-
тин сообщил Трампу, что в среду, 19 марта, 
между российской и украинской сторонами 

будет осуществлён 
обмен пленными по 
формуле 175 на 175 
человек. Кроме того, 
Москва в качестве 
жеста доброй воли 
передаст Киеву 23 
тяжелораненых во-
еннослужащих ВСУ, 
находящихся на из-
лечении в России.

«Лидеры под-
твердили намере-
ние продолжить 
усилия по достиже-
нию украинского 

урегулирования в двустороннем режиме, в 
том числе с учётом вышеупомянутых пред-
ложений президента США, — говорится  
в сообщении Кремля. — С этой целью соз-
даются российская и американская экс-
пертные группы». 

_______________________
Текст: Наталья Горяйнова  

Фото с сайта kremlin.ru и из интернета
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Кличка: Линда
Возраст: 5 лет
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
добрая, дружелюбная 
собака-компаньон. 
С удовольствием 
подставит морду, чтобы 
ей почесали за ушком. 
Приучена к выгулу, знает 
поводок.

Кличка: Черепашка
Возраст: 2–3 года 
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
озорная, любопытная 
и ласковая кошка 
необычайной красоты. 
Очень чистоплотная. 
Лоток знает на отлично. 
Хорошо ладит с другими 
животными.

Кличка: Ася
Возраст: 2,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
небольшая, ласковая  
и дружелюбная собака. 
Ася быстро осваивает 
всё новое, хорошо 
запоминает команды. 
Это умная собака со 
здоровой психикой.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы 
о характере животных или 
условиях усыновления можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао: 

8-951-309-06-00.

Кличка: Кристи
Возраст: 9 месяцев
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
активная, 
любознательная, всё 
понимает с первого 
раза. Идеальный 
возраст для воспитания 
малышки и обучения 
домашним премудростям 
содержания.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

Продолжается набор волонтёров для Всероссийского 
голосования за объекты благоустройства. Цель проекта 
— улучшить качество жизни, сохранить историческое 
наследие и благоустроить общественные пространства  
в городах России.  
Волонтёры играют ключевую роль в проведении 
ежегодного опроса. Вы сможете работать на 
информационных точках, в общественных местах и на 
массовых мероприятиях, помогая жителям высказать 
свои пожелания по улучшению родного города. 
Основные требования:  

— гражданство РФ;  
— привязанный к «Госуслугам» профиль на Добро.рф;  
— возраст от 14 лет;  
— готовность участвовать с 21 апреля по 12 июня 
(можно выбрать любые дни);  
— коммуникабельность и стрессоустойчивость.  
Все волонтёры получат экипировку, 
а после завершения мероприятия — 
благодарности и верифицированные 
часы.  
Подать заявку можно по QR-коду:

Оперативным штабом в Липецкой области 
проведено плановое командно-штабное учение 
«Технология-2025» по пресечению террористического 
акта на объекте промышленности. 
В обстановке, максимально приближенной  
к боевой, отработаны алгоритмы действий сил  
и средств по поиску, обнаружению и нейтрализации 
диверсионно-террористической группы, ликвидации 
и минимизации последствий падения беспилотного 
летательного аппарата на территории промышленного 
объекта. 
— В учении приняли участие представители 
территориальных органов ФСБ России, МВД России, 
Следственного комитета, Росгвардии, ФСИН России, 

МЧС России, ЦССИ ФСО России и правительства 
Липецкой области, — рассказали в пресс-службе 
УФСБ России по Липецкой области. — Подводя 
итоги учения, руководитель штаба–начальник 
УФСБ России по Липецкой области генерал-майор 
Юрий Шумилин отметил готовность группировки 
к пресечению преступлений террористической 
направленности. 
Штабом приняты конкретные решения, нацеленные 
на дальнейшее совершенствование взаимодействия 
региональных субъектов антитеррористической 
деятельности, а также мер противодействия 
террористическим угрозам на территории 
Липецкой области.

В администрации Липецка на постоянной основе 
проводятся мероприятия по противодействию 
нелегальной занятости и обеспечению своевременной 
выплаты заработной платы работникам предприятий 
нашего города. Главная цель этих мероприятий — 
рост заработной платы, а также социальная  
и юридическая защищённость липчан. 
Обеспечение реализации данных мероприятий 
в городе на постоянной основе осуществляет 
рабочая группа межведомственной комиссии по 
противодействию нелегальной занятости  
в Липецкой области, которая мониторит ситуацию по 
противодействию нелегальной занятости  
и формированию просроченной задолженности по 
заработной плате. 
Мониторинг проводится путём адресной работы 
посредством живого диалога, информирования 
по телефону, в рамках рабочих встреч, совещаний, 
направления информационных писем. Охват 
работодателей в таком формате составил более  
2,3 тысячи человек. 
За два месяца 2025 года состоялось шесть очных 
заседаний рабочей группы, на которых заслушано  
67 работодателей.  
В результате проведённых мероприятий за отчётный 

период получена обратная связь, и доля работников, 
повысивших заработную плату, составила 53% от 
общего количества сотрудников на предприятиях  
с низкой заработной платой по Липецку.  
В феврале 2025 года сформирована рабочая группа  
с целью проведения информационно-разъяснительных 
и профилактических выездных мероприятий, в ходе 
которых проводится обследование организаций, 
имеющих признаки нелегальной занятости, в том числе 
оказывающих услуги по клинингу или имеющих таковых 
сотрудников в штате. 
За отчётный период по информационно-
разъяснительным выездам 44 организациям 
предоставлена справочная информация о МРОТ  
и важности заключения трудового договора  
с работодателем. Проведены профилактические визиты 
в 17 организаций в сфере клининга. Сотрудникам, 
которые присутствовали в организации на момент 
визита, предоставлена справочная информация  
о МРОТ и важности заключения трудового договора  
с работодателем, проведена беседа с представителями 
работодателей. 
Предусмотрена уголовная ответственность по ст. 199.1 
УК РФ — штраф, либо арест, либо лишение свободы  
с дисквалификацией на срок до трёх лет.

НУЖНА ВАША ПОМОЩЬ

ДИВЕРСАНТЫ НЕЙТРАЛИЗОВАНЫ

ЗАРПЛАТА «В КОНВЕРТЕ»

ОФИЦИАЛЬНО
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После выхода в свет в № 10 
«Первого номера» статьи «Наша 
Раечка» про дворника Раису 
Николаевну Давыдову жители 
дома № 6 по улице 30 лет Октября 
решили ещё раз сказать ей спасибо. 
Они преподнесли своему дворнику 
подарок — в благодарность за её 
добросовестный труд  
и ответственное отношение к делу.  
А редакция «Первого номера» 
благодарит внимательных липчан — 

они указали, что в Липецке тоже есть 
памятник дворнику. До 2014 года 
скульптура «Дворничиха Петровна» 
работы сочинского скульптора 
Акопа Халафяна стояла на улице 
Ленина, между выставочным залом 
и областной картинной галереей. Это 
фигура женщины с метлой  
в руках, у ног которой вьётся кошка. 
Затем памятник перенесли — сейчас 
он находится в Университетском 
микрорайоне.

РЕКЛАМА

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

 

Удобные для вас места  
распространения газеты «Первый номер»

По вторникам с 09:00 газету можно  
взять в брендированной бочке у редакции 
газеты: пл. Имени Г.В. Плеханова, 1

Газета распространяется  
во вторник с 8:00 до 14:00

• Администрация города 
ул. Фрунзе, Советская, 5 
(с обоих входов) 

• Городской Совет 
депутатов
ул. Советская, 22

• Тракторный завод, 
проходные  
ул. Краснозаводская, 1

• Управление ПФР  
по городу Липецку 
ул. Меркулова, 4 

• Лицей № 3  
ул. Ушинского, 14 

• «Унион»
ул. К. Маркса, 2 

• «Магнит»,  
ул Мичурина, 24

• Библиотека имени Бунина, 
ул. Студенческий городок, 11а 

• Автовокзал 
пр. Победы, 89

• «Магнит» 
пр-т Победы, 21

• ДК «Сокол» 
пл. Константиновой, 3

• МФЦ
пл. Победы, 6а

• Фонд социального 
страхования 
ул. 50 лет НЛМК, 35 

• Управляющая компания 
«Университетская»  
ул. Бехтеева, 4

• Спорткомплекс 
«Звёздный» 
ул. Терешковой, 13 

• Библиотека,  
ул. Юношеская, 23а

• Дом Музыки 
ул. П. Осипенко, 18 

• «Пятёрочка» 
ул. Хренникова, 8 

• МФЦ 
ул. Л. Кривенкова, 11а 

• Театр кукол 
ул. Гагарина, 74

• «Магнит» 
ул. Неделина, 31а

• Магазин «Эталон» 
пл. Мира, д. 3

• Соцзащита населения, 
ул. Циолковского, 11/1  

ПО СЛЕДАМ 
НАШИХ ПУБЛИКАЦИЙ

 Скульптура «Дворничиха Петровна» ранее стояла в Липецке на улице Ленина.  
 Потом её перенесли на улицу Политехническую. Фото прислали читатели газеты «Первый номер» 

Материал  
«Наша Раечка»
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ВЫСТАВКА «ОСВОБОЖДЕНИЕ»
В Липецке по инициативе единороссов открылась  
экспозиция, посвящённая «Диктанту Победы»

Е динороссы Липецкого реготделения 
партии открыли в парке Победы вы-
ставку «Освобождение» (0+), посвя-

щённую 80-летию Великой Победы. Экс-
позицию организовали в рамках проекта 
«Историческая память» при поддержке 
правительства региона, администрации 
города, ЛРО «Опора России».

Жители области на центральной ал-
лее парка могут увидеть уникальные 
фотокадры, сделанные фронтовым кор-
респондентом Иваном Нарциссовым  

ОБЩЕЕ ДЕЛО

в годы Великой Отечественной войны.  
С «лейкой» он прошёл до Берлина.

Вместе со снимками Великой Отече-
ственной на стендах уже кадры совре-
менные. Их в зоне СВО сделал внук Ива-
на Нарциссова — Алексей.

Рядом с ними — кадры с «Диктан-
та Победы», который «Единая Россия»  
в этом году проводит уже в седьмой раз.

— Президент России Владимир Путин 
2025-й объявил Годом защитника Отече-
ства в память о русских воинах, которые 

Участник СВО Эдуард Саркисов по-
благодарил организаторов выставки за 
возможность прикоснуться к истории 
страны, получить знания, которые необ-
ходимо сохранять и помнить.

— Мы, бойцы СВО, приняли флаг 
Победы от наших дедов и прадедов, ко-
торые задавили фашистскую гадину, — 
сказал Эдуард Саркисов. — Сейчас мы 
продолжаем уничтожать нацизм, следуя 
заветам поколения победителей. Победа 
будет за нами!

___________________________________________________
Текст и фото: пресс-служба Липецкого  

регионального отделения «Единой России»

сражались за Отчизну в разные истори-
ческие периоды. Во славу наших дедов  
и прадедов, которые победили фашистов 
в 1945 году! И в честь ребят, которые сей-
час продолжают отстаивать интересы 
страны и борются с нацистской нечистью 
на СВО. Сегодня мы должны знать о под-
вигах наших предков, о подвигах наших 
ребят. Знать, чтобы помнить, — сказал 
на открытии выставки Герой России ко-
ординатор партпроекта «Историческая 
память» Владимир Богодухов.

В нашем регионе в 2024-м акция про-
шла на 230 площадках, в этом году их 
будет уже более 240. Исторический тест 
традиционно напишут в школах и вузах, 
в музеях и парках, в воинских частях  
и на военных мемориалах. «Диктант По-
беды» (0+) в этом году пройдёт на пло-
щади Героев в селе Тербуны, на мемори-
але павшим воинам в селе Долгоруково, 
в сквере памяти воинов-интернациона-
листов и участников локальных воен-
ных конфликтов в деревне Хмелинец,  
в Усманском краеведческом музее, парке 
Победы в Липецке, в морском музее ад-
мирала Сенявина в Хлевенском районе, 
у Стены Памяти в селе Волово. Одной из 
основных площадок станет парк Победы.

 Выставку открыл Герой России координатор проекта  
 «Историческая память» Владимир Богодухов 
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696 ЧАСОВ 
ДЛЯ ПОБЕДЫ

Т рубчевск — городок на реке Десне в Брянской 
области, о котором впервые упоминается ещё  
в «Слове о полку Игореве». Но знаменит он не 

только тем, что стал частью исторической хроники. 
Среди жителей Трубчевска много отважных геро-
ев-фронтовиков. В их числе — бортмеханик дальней 
авиации Фёдор Бородулин. Он дошёл, вернее, долетел 
до самого Берлина. Как и на чём — рассказывает его 
внучка липчанка Ирина Малюкова. 

Огонь по переправе
В постановках школьного театрального кружка 

будущий герой войны любил играть лётчиков. Имен-
но тогда, на репетициях, буквально заболел небом.  
В 1940 году по комсомольской путёвке поступил в воен-
ное авиационно-техническое училище Вольска, откуда  
и был призван на фронт. На тот момент ему исполни-
лось всего 19 лет. 

С первых месяцев войны вчерашний мальчишка 
служил бортмехаником легендарного Ли-2 (советский 
поршневой военно-транспортный самолёт. Создан на 
базе лицензионного производства американского са-
молёта Douglas DC-3. — Прим. ред.), обеспечив сотни 
боевых вылетов своих товарищей. Его пальцы зимой 
примерзали к болтам самолёта во время очередного 
ремонта — приходилось обливать закоченевшие руки 
горячей водой. При необходимости Бородулин и сам 
поднимался в небо. Ветеран вспоминал, как однажды 
в критический момент боя «палил из гашетки» по вра-
жеской переправе. 

Между строк
А в это время фашисты бомбили его родную Брян-

щину. Из-за тяжёлой обстановки местных жителей эва-
куировали в тыл. Лишь немногие оставались в домах 
до последнего. Как, например, Наталья Кузьминична, 
мама Фёдора Бородулина. 

«Береги себя, родной мой, поскольку сложно беречь 
в обстановке войны, — обращается она к сыну в пись-
ме. — Сейчас дома остались я и Костя, а всех осталь-

На Ли-2 бортмеханик Фёдор Бородулин 
долетел до Берлина

Десна-могила
Костя — это старший брат Фёдора Фёдоровича, во-

енврач, герой партизанского движения. Костю немцы 
расстреляли на берегу Десны. Как знать, может быть, 
та неистовая «пальба из гашетки» по вражеским по-
зициям была для Фёдора личной местью за погибшего 
старшего брата. Уже после войны он часто приходил  
к месту его гибели, где открыли памятную стелу. Во 
имя всех тех, для кого Десна стала братской могилой. 

Счёт — на минуты 
В должности бортмеханика авиадивизии дальне-

го действия Фёдор Бородулин прошёл всю войну — от 
старшины до майора запаса. Победу встретил в Берлине.  
В семье сохранился блокнот, где он аккуратно вёл 
конспекты о конструкциях и эксплуатации самолётов.  
А также лётная книжка — персональный отчётный доку-
мент члена «воздушного» экипажа. Всего за время служ-
бы в дальней авиации он налетал 696 часов 35 минут. 

Двадцать лет после войны
Демобилизовавшись в 1947 году, Фёдор Бородулин 

учился жить под мирным небом. Женился, появились 
дети. Сына назвал Костей — в честь погибшего брата. 

— С моей бабушкой дед встретился после войны  
в Трубчевске, — рассказывает Ирина. — И фактически 
отбил её у своего друга. Совсем по-мальчишески поспо-
рил на «три литра», что строгая и неприступная Зина-
ида выйдет замуж за него — бравого фронтовика. И она 
вышла. Правда, когда узнала о «цене» спора, показала 
свой крутой нрав: стёкла в доме в тот вечер не только 
дребезжали от громкого голоса хозяйки, но и разби-
лись. Так получилось: женился на спор, а в итоге про-
жил в браке 20 счастливых лет. 

В 1972 году его сердце, надорванное войной, не выдер-
жало. Всю оставшуюся жизнь Зинаида прожила вдовой — 
представить кого-то на месте Фёдора просто не могла. 

К истокам 
В 1981-м Бородулины переехали в Липецк к родствен-

никам. Но связи с родными на Брянщине не потеряли. 
— Помню, в детстве мама показывала мне семейные 

альбомы, — вспоминает Ирина, — где на отдельных 
страницах были дедушкины фотографии в военной 
форме с наградами. Я их очень любила рассматривать. 
Как маленький ребёнок, конечно, не могла оценить всю 
значимость подвига деда. Эта мысль пришла значи-
тельно позже, где-то после двадцати, когда я стала пе-
дагогом. Начала рассказывать своим малышам о героях 
Великой Отечественной. На 70-летнюю годовщину По-
беды мы с семьёй ездили в Брянск. И после этой по-
ездки к «родовым истокам» захотелось больше узнать 
о фронтовом пути дедушки. Я стала изучать архивные 
документы, которые доступны, искать информацию че-
рез сайт «Память народа». И чётко понимаю, зачем это 
делаю. Ведь каждый новый факт из жизни близкого че-
ловека, воевавшего за тебя, позволяет узнать его чуть 
лучше. Стать к нему ближе. 

Ирина Малюкова работает в школе 11 лет. 9 Мая для 
её детей — особенный праздник. Сейчас они вместе го-
товят к выпуску школьную «Книгу памяти», где малы-
ши рассказывают о своих прадедушках.

Vместе Zа наших 
— 9 Мая у меня начинается в конце апреля, — делится 

Ирина. — Включаю «Прощание славянки» и «День Побе-
ды», перелистываю семейные альбомы. Когда открываю 
коробку с наградами дедушки, руки трясутся. А в горле 
— комок. Потом коробку откладываю и достаю телефон — 
вдруг от ребят с СВО новая заявка прилетела. У меня своя 
волонтёрская группа «Vместе Zа наших»: помогаем 36-й 
мотострелковой бригаде на Угледарском направлении, го-
спиталям, детям из детских домов ЛНР и ДНР. Отправляем 
на фронт генераторы, портативные рации, медикаменты, 
одежду. Думаю, дедушка бы мной гордился. Он дошёл-до-
летел до Берлина. Значит, и мы дойдём — до Победы.

________________________________
Текст: Елена Мещерякова

Фото: Елена Мамцева и из архива  
семьи Бородулиных — Малюковых

«…Товарищ Бородулин за период Отечественной 
войны обслужил 621 самолёто-вылет. Работая в 5-м 
АВК звена связи, обслужил 228 самолёто-вылетов. 
Для лучшего обслуживания материальной части на 
других аэродромах сделал с лётчиком 193 вылета. 
Подготовленная им материальная часть работала 
хорошо и не имела отказов в воздухе. Технически 
грамотный и дисциплинированный. Морально и 
политически устойчив. Делу партии Ленина — Сталина 
и социалистической Родине предан. За хорошую 
работу в подготовке матчасти к вылетам достоин 
правительственной награды — медали «За отвагу». 

Рассказ о ветеране 
на видео

ИЗ НАГРАДНОГО ЛИСТА

ных выслали за 30 километров от города в связи с тем, 
что городу грозит опасность. Сегодня, наверное, уйдёт 
и Костя, так как сумка его уже готова. Духом я, конеч-
но, не падаю. Буду стойко переносить все трудности. Из 
дома уйду только в самый опасный момент… Эх, если 
бы вернулись молодые годы, пошла бы в партизанский 
отряд, а так дух мой бодр, а плоть немощна».

 Фёдор Бородулин со своей женой Зинаидой. 30 апреля 1949 г. Бортмеханик Бородулин награждён медалями «За отвагу»,  
 «За боевые заслуги», «За оборону Москвы», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.» 

 Внучка героя войны Ирина Малюкова (слева)  
 рассказала о своём деде корреспонденту «Первого номера» 
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О тец пятерых детей, поэт, член 
Союза писателей России — так 
представляется Станислав Ве-

дринцев в начале интервью. Так его объ-
являют зрителям перед выступлениями. 
Но всё больше тех, кто узнаёт и запоми-
нает липчанина по позывному «Поэт». 
Станислав Ведринцев — действующий 
участник СВО. 

Други мои
Из первого ряда зрительного зала 

выходит на сцену рослый мужчина. Не-
спешная походка, окладистая борода, 
добродушный открытый взгляд свет-
ло-голубых глаз. Первое впечатление — 
васнецовский богатырь. Только вместо 
доспехов — камуфляж.

Проникновенно, без бравады читает 
несколько стихотворений. Зрители не 
сразу отпускают Станислава со сцены, 
задерживают аплодисментами. 

— Смотрите, сколько ребят сегодня 
специально пришли послушать бойца  
с позывным «Поэт», — отвечает на мой 
незаданный вопрос один из организа-
торов творческого вечера в Есенинке. — 
Мы сами поражаемся.

— И меня поначалу удивляло, что мо-
лодые совсем пацаны всерьёз вникают, 
слушают так, словно голодному дали еды, 
— после выступления делится Станислав. —  
В такой момент я понимаю, значит, не зря 
эти встречи, не зря мой человеческий и бо-
евой опыт, который я передаю через стихи.

На этом интервью заканчивается. По-
эта окружают слушатели, он охотно по-
жимает незнакомые руки. Чужие люди 
за час стали близкими. Потому что срод-
нились чувствами… Это как после перво-
го боя далёкие прежде парни становятся 
навсегда боевыми братьями. 

незадолго до СВО и во время его служ-
бы на передовой. По стихам Ведринцева, 
складывается ощущение, можно изучать 
его боевой путь. 

— Но это не совсем так, не всё напи-
санное прожито мною лично. Но многое, 
— подчёркивает Станислав.

Горловская Мадонна
27 июля 2014 года мир облетела фо-

тография погибшей во время обстрела 
Горловки молодой 
мамы, обнимающей 
десятимесячную 
дочурку. Кристину 
Жук мир окрестил 
горловской Мадон-
ной, пытающейся 
защитить от неми-
нуемой смерти сво-
его ангелочка Ки-
рочку. 

— Трагедия тог-
да только началась, 
страшных известий 
приходило всё больше. Ситуация раскру-
чивалась, накалялась. И я уже чувствовал 
всей душой ужас, в котором оказались 
люди там, в Донбассе… А в год, когда 
была объявлена мобилизация, я уже не 
мог выносить чувства стыда, которое рос-
ло во мне с каждым днём. Я, взрослый 
мужик, сижу дома, суечусь из-за каких-то 
бытовых вопросов. А там — наши ребя-
та бьются со зверем за жизнь людей, за 
нашу жизнь, жизнь моей семьи!

Домашний бой
Самым сложным было, нет, не реше-

ние идти на СВО, а оторваться от своих, 
объяснить родителям, жене причины, 
найти слова для пяти дочерей. 

Мать тихо приняла известие, не 
выдавая боли сердца. Отец две недели 

бойкотировал сына. Но потом долгий 
разговор на кухне убедил отца. Он по-
нял, Станислав не передумает.

— Ты же меня сам так воспитал: Ро-
дину, семью защищать, родных людей. 
Там же наши ребята воюют, гибнут. Ну 
как я могу в стороне стоять?! — объяс-
нял сын отцу. — Это не чужая битва за 
жизнь, наша, лично моя. А я тут… чай 
на кухне пью.

Но самый сложный «бой» состоял-
ся с женой. Олеся не понимала, почему 
Станислав бросает её с дочерьми, млад-
шей из которых всего четыре года. Она 
«штурмовала» мужа то упрёками, то 
слезами, то уговорами.

— Я обещаю, вернусь. Клянусь тебе! 
— успокаивал Станислав. И сдержал 
слово.

До первой пули
Первая командировка на СВО вышла 

короткой. 
— Моя война тогда продлилась всего 

полтора месяца, — вспоминает Станис-
лав. — Искренне признаюсь: Господа 
благодарю, что мне не пришлось нико-
го убить. При этом Бог мне за это вре-
мя решил показать всё и сразу: гибель 
друзей, близость моей смерти, возвра-
щение к жизни.

Добровольно мобилизованного без 
опыта срочной службы по причине бо-
лячек, мучивших в юности, Станислава 
Ведринцева отправили на передовую 
через месяц после заявления в военко-
мате. Это был октябрь 2022-го.

Назначение дали в 362-й мотострел-
ковый полк, долж-
ность — помощ-
ник пулемëтчика. 
Отправке предше-
ствовала короткая 
учёба. Ситуация 
на фронте требо-
вала незамедли-
тельных действий 
— на Сватовском 
направлении про-
тивник готовил 
масштабное на-
ступление. 

— Нас как раз и отправили, чтобы 
взять в окружение город Сватово. Зада-
ча нашего подразделения была усилить 
стоявший на тот момент на позициях 
полк. «Цель», «задача» — всё это были 
для меня тогда просто слова. До перво-
го свиста пули у виска, — делится Ве-
дринцев.

Игра в «Зарницу»
Несколько дней 60 новобранцев до-

бирались до позиции. Первое, чем при-
шлось заниматься, — «любимым» де-
лом солдат — копать окопы. Но времени 
оказалось в обрез. До темноты успели 
углубиться на два штыка. Вокруг стре-
ляют, гремит «Град». А внутри — не-
привычная пустота и чувство нереаль-
ности происходящего. 

ГЕРОИ Z

С ПОЗЫВНЫМ «ПОЭТ»
Уйти на фронт, чтобы найти себя, или История перерождения Станислава Ведринцева

СТРАННАЯ, КАЗАЛОСЬ 
БЫ, ШТУКА, НО ИМЕННО 
ТАМ, НА ФРОНТЕ, ПОНЯЛ 

СЕБЯ, КТО Я И ЗАЧЕМ

Сам Станислав всех, ставших родны-
ми, называет «други мои!».

Книга опыта
Настоящий большой разговор со Ста-

ниславом Ведринцевым смог состояться 
только на следующий день. Двух часов 
беседы оказалось мало. И в то же время 
она так много в себя вместила, сколько 
с трудом способен выдержать газетный 
разворот.

Большее вместила книга — изданный 
в начале года сборник стихов «Позывной 
«Поэт» (12+), куда вошли произведения, 
написанные Станиславом Ведринцевым 

 Станислав Ведринцев — лауреат Международной литературной премии имени Сергея Есенина  
«О Русь, взмахни крылами» (12+). На его стихи положены песни, одна из которых «Я — русский солдат!» (12+) 

 Олеся и Станислав Ведринцевы — родители пяти дочек:  
 Полины, Александры, Анны, Серафимы и Марии (на руках мамы) 

 Видео, где автор  
 зачитывает свои стихи 
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получше. На чистом адреналине, без раз-
бора, то и дело врезаясь в деревья, падая, 
поднимаясь, Стас добежал до блиндажа, 
не достроенного бойцами, но всё же лучше 
«полуокопа». 

Иисусова молитва
Там уже прятались от снарядов с деся-

ток ребят. Нащупав рядом чью-то броню, 
Станислав кое-как расправил её, натянул 
на голову, при этом тарабаня первое, что 
пришло в страхе, — Иисусову молитву: 
«Господи Иисусе Христе, сыне Божий, по-
милуй меня грешнаго». Вслух ли, про себя 
ли повторял он спасительные слова, этого 
Станислав и сейчас не может вспомнить:

— Вот тогда я и понял: «Зарница» за-
кончилась, пришла моя война.

Около часа длился миномётный об-
стрел. В тот раз Ведринцеву повезло. Боец 
отделался шумом в ушах и перебитым су-
хожилием на пальце. Второй большой бой 
через месяц «наградил» серьёзной конту-
зией. Станислав слёг с температурой под 
40 и давлением за 200. 

На контузию наложилась пневмония  
и прибила бойца к больничной койке на 
несколько месяцев. Только койки меня-
лись. Подбитого солдата из одного госпи-
таля отправляли в другой. 

— Я уже тогда всё отпустил… всё земное. 
Ощущение было, что умираю. Но врачи, 
молодцы, вытащили с того света, — расска-
зывает Ведринцев.

Ради семьи, Родины и Бога 
На этот свет Станислав вернулся дру-

гим:
— Словами передать сложно… С одной 

стороны, чувствуешь, какое это счастье — 
вернуться домой и обнять дочерей, жену, 
родителей. С другой — какая благостная 
сила — познать дыхание Бога, жить мо-

ГЕРОИ Z

— Когда ты оказываешься там, неиз-
вестность не пугает, а обескураживает. 
Позже неизвестность сменяется неизбеж-
ностью, — про опыт чувств на передовой 
говорит Станислав.

В первую ночь уставшие от долгой до-
роги ребята в полудрёме лежали в своих 
полуокопах. И тут в темноте Станислав 
впервые увидел дрон. Ночной разведчик 
застыл перед бойцом. Станислав вжался  
в землю, придумывая себе, что обездви-
женность способна защитить. Птичка сде-
лала своё дело: срисовала позиции каждо-
го и вернулась к отправителю.

— Я встал, чтобы ноги размять. А по глу-
пости, от неопытности снял c себя броню, 
каску, когда за пару часов до того лазил на 
дерево для наблюдения. Да так и не надел 
всë обратно, — сейчас Ведринцев с улыбкой 
вспоминает тот день. — Наблюдатель, тоже 
мне… интересно было посмотреть, как танк 
выглядит. Я же в «Зарницу» приехал по- 
играть. И вдруг… слышу выход снаряда из 
ствола оружия. Не знаю почему, но сразу 
понял: это по нам.

На адреналине
Свист. Звон. И Станислав плашмя  

с маху плюхнулся на дно окопчика. Бахну-
ло совсем рядом. Он чëтко услышал, как 
над ним просвистели осколки. Лежал ли-
цом вниз, голову закрыв руками. Как учи-
ли. Следом второй взрыв. Опять рядом. Тут 
уже жахнуло по левому плечу, и рука пере-
стала слушаться. 

— Думаю, ну всё, «300». Больно было 
очень. В это время напарник, видимо, со 
сна кричит: «Держу!» И поливает в пу-
стоту из «калаша». А мины ложатся одна 
за одной, — погружается в воспоминания 
Станислав. 

Рука на диво ожила. Боец вскочил  
и побежал в темноту, чтобы найти укрытие 

СЕСТРИЧКА

Устала, сестричка? Пойди 
отдохни, 
А я подежурю пока что, родная. 
Намаялась, птаха, в последние 
дни — 
Везут и везут. Ни конца нам,  
ни края...

Порхает, как птица, усталость 
забыв, 
Щебечет над нами, кружится и 
вьётся. 
А сердце у птахи — уже на разрыв, 
Так часто и громко, разбитое, 
бьётся.

Она же душою своей прожила 
Совсем не её — материнскую долю 
И так же рыдала, как чья-то жена, 
Услышав сквозь хрипы 
предсмертную волю.

А сколько израненных клятой 
войной 
Она с того света порой 
возвращала? 
Как ангел-хранитель — небесный 
святой — 
Голубкою белой над нами летала.

Увы, я не помню ни имя её, 
Ни образ в туманном сознании 
размытый. 
Лишь Господу Богу молюсь за неё, 
За то, что живой, а не в землю 
зарытый...

В «Литературном автографе» 
«Первого номера» стихи автора 
публиковались в № 6 от 18 февраля 
2025 года.

Книгу Станислава 
Ведринцева 
«Позывной «Поэт» 
(12+) можно найти 
на «Литрес»:

литвой к нему и вместе с ним молиться 
на поле боя. Бог там очень близко. Вернув-
шись, понимаешь, именно ради семьи, Ро-
дины и Бога ты был там. И точно знаешь, 
что вернёшься снова.

Вторая командировка
После выздоровления Станислава де-

мобилизовали. Но прошло полгода, и он 
уехал во вторую командировку. Сейчас 
занят в штабе. Вроде как неутешитель-
но-нудной работой, но ценной. Он теперь 
связующая нить меж двух миров — воен-
ным и гражданским. 

И не только в должностном смысле, но 
и в творческом.

— Странная, казалось бы, штука, но 
именно там, на фронте, понял себя, кто  
я и зачем, — говорит Ведринцев. — И что,  
в конце концов, возьмёт во мне верх.

Что душе угодно
Стас вырос в семье, где отец был сле-

сарем КИПиА, мама — художником на 
фабрике «Липецкие узоры». 

В 1990-е молодой человек по сове-
ту друга поступил в Липецкий политех, 
правда, на 4-м курсе по семейным обсто-
ятельствам оставил вуз и устроился на 
работу. Позже появилась семья, роди-
лись дети. Воплотилась задумка создать 
собственный небольшой бизнес. 

По накатанному, словно по отработан-
ному сценарию шла жизнь, насыщенная 
радостями и переживаниями. Но Станис-
лаву казался этот сценарий чужим. Не 
его души. 

Нет, речь не про жену Олесю и пяте-
рых детей. Этого душа его жаждала и 
нежно лелеяла любовь к ним. Речь про 
творческую жилку, которая тонко наме-
кала на своё присутствие в самом детстве, 
когда Стас прогуливал, бывало, школу 
на маминой фабрике, наблюдая, как она 
легко создаёт воздушную вязь. И в след 
за матерью сын пытался повторять узо-
ры. Душа намекала в юности, чего хочет, 
когда Стас мечтал взять в руки гитару 
или его тянуло сесть за барабаны. 

Способ жить
И вот спустя годы машинист тур-

бин, сидя у мониторов в диспетчерской 
и наблюдая за работой агрегатов, не- 
ожиданно для себя начал писать стихи. 
Не нарочно, по наитию. Не слишком-то 
складные, но искренние. Вдруг всё, что 
переживалось, стало превращаться  
в рифмованные строчки. 

— А когда я уже приехал на фронт  
и ребята спросили мой позывной, без 
раздумий ответил: «Поэт», — признаётся 
Станислав. — Именно там, особенно по-

МЕДАЛЬ ДЛЯ ГЕРОЯ СВО

19 марта мэр Липецка Роман Ченцов вручил медаль 
«За участие в специальной военной операции» 
липчанину с позывным «Борзя», что отличился на 
Угледарском направлении, одном из самых сложных 
участков фронта.  
«В составе бронегруппы доставлял бойцов, 
ремонтировал технику. Всегда на передовой,  
в самом пекле сражений. Долгожданную победу над 
противником на ключевом участке обороны ВСУ 
встретил в строю, удерживая позиции вместе  
с товарищами. За мужество, проявленное  
в Угледарской наступательной операции, удостоен 

трёх боевых наград. Сегодня по поручению Игоря 
Артамонова вручил ещё одну — медаль «За участие 
в специальной военной операции», — сообщил  
в своём ТГ-канале Роман Ченцов. 
Во время встречи с мэром Липецка боец попросил 
обеспечить его подразделение дополнительным 
комплектом раций. Роман Ченцов обещал передать 
их в ближайшее время.  
«Спасибо, бойцы, за мужество и силу духа! 
Возвращайтесь с победой. Мы верим в вас!» —
обратился через свой ТГ-канал ко всем липчанам, 
что сейчас на передовой, мэр Липецка.

сле смертельной опасности, я понял, что 
стихи для меня не развлечение, а один 
из важных смыслов моей жизни. Это мой 
способ пережечь, пережить и передать то, 
что чувствую: боль или восторг. 

Люди сопереживают, разделяют 
вместе с «Поэтом» через стихи то, что 
он чувствует. Так он и связывает между 
собой два мира одновременно: штабной 
работой там, на СВО, и поэзией на твор-
ческих встречах на гражданке во время 
своих коротких отпусков. 

______________________________
Текст: Елена Красилова  

Фото: Сергей Паршин  и из архива героя

 Сборник стихов «Позывной «Поэт» был издан при поддержке  
 правительства Липецкой области и государственного фонда «Защитники Отечества» 
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О коло 70 участников из разных уголков 
региона собрал чемпионат по фиджи-
тал-спорту в стенах Колледжа искус-

ственного интеллекта в машиностроительной 
отрасли. Новая дисциплина, сочетающая циф-
ровые и так называемые функциональные, то 
есть физические, элементы, стремительно на-
бирает популярность. И Липецкая область уже 
делает первые шаги в этом направлении.

Не только киберспорт
Студент Липецкого филиала Финансового 

университета Фёдор Сухомлинов узнал о чемпио-
нате от друзей, с которыми уже много лет играет 
в одной команде под названием AG. Парень дав-
но увлекается киберспортом, но участие в фид-
житал-соревновании стало для него вызовом.

— Самое сложное — адаптироваться после 
компьютера к функциональному этапу, выйти  
в реальность, но это и делает соревнования ин-
тересными, — поделился впечатлениями Фёдор.

Первый день чем-
пионата был посвящён 
индивидуальному этапу 
— ритм-симулятору Just 
Dance. 22 участника со-
ревновались в точности 
повторения движений за 
цифровым аватаром. Во 
второй день шесть команд 
проверяли свои навыки 
в тактической стрельбе. 
Сначала сражались за 
компьютерами в Counter-
Strik, затем переходили  
в физическую реальность, 
выясняя, кто быстрее и точнее на арене лазертага. 

— Я привык к шутерам («стрелялкам»). Играю 
около девяти лет. Но настоящая сложность была, 
когда вышли на площадку,  в лазертаге, — расска-
зал Фёдор. 

На официальном уровне
По словам исполнительного директора Фе-

дерации фиджитал спорта Липецкой области 
Артемия Мартышова, Липецк стал одним из 
немногих городов России, где фиджитал-спорт 
развивают на официальном уровне.

— Наша цель — создать условия для ребят, 
которые хотят совмещать цифровые и физиче-
ские навыки. Это новая волна в мире спорта, — 
уверен Мартышов. — Фиджитал-спорт — это не 
просто тренд, это новая эра в развитии спортив-
ных дисциплин.

14–16 марта прошёл первый официальный  
чемпионат Липецкой области по фиджитал-спорту

ФИДЖИТАЛ-СПОРТ —  
ЭТО НЕ ПРОСТО ТРЕНД, 

ЭТО НОВАЯ ЭРА  
В РАЗВИТИИ СПОРТИВНЫХ 
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Судейскую команду чемпионата сформи-
ровали специалисты, которые работали в 2024 
году на «Играх будущего» в Казани. 

— В Липецкой области 
самые ценные кадры по су-
действу в фиджитал-спорте, 
— поделился Артемий Ми-
хайлович. — Наши специа-
листы работали на «Играх 
будущего», их опыт очень 
пригодился здесь. Мы 
стремимся развивать су-
дейский корпус, готовить 
новое поколение профессио- 
налов, чтобы регион мог 
укрепить свои позиции  
в этом виде спорта.

— Мы стараемся сделать фиджитал-дисци-
плины максимально доступными. Здесь нет 
вступительных взносов, ребята могут просто 
прийти, попробовать себя и понять, насколь-
ко им это интересно, — подчеркнул директор 
Колледжа искусственного интеллекта и по со-
вместительству директор Федерации фиджитал 
спорта Даниил Сапронов. 

Бесплатное участие — это и возможность во- 
влечь как можно больше молодых людей  
в спорт, дать им шанс развить как физические, 
так и киберспортивные навыки. Видя, с каким 
энтузиазмом участники подошли к чемпиона-
ту, можно сказать, что фиджитал-спорт имеет 
огромные перспективы.

Техническое оснащение
Фиджитал-спорт требует сложного техни-

ческого оснащения. На соревнования в Липец-
ке были привезены профессиональные лазер-
таг-комплексы с инфракрасными сенсорами, 
которые обеспечивают точность попаданий, за-
куплены специальные укрытия. Кроме того, для 
киберспортивных этапов организаторы исполь-
зовали мощные игровые станции с современны-
ми видеокартами и мониторами с высокой ча-
стотой обновления, что позволяло участникам 
максимально точно передавать движения и ре-
акции в виртуальном пространстве.

Отдельное внимание уделили тренировоч-
ному процессу. В Колледже искусственного ин-
теллекта планируют создать специальную пло-
щадку для отработки фиджитал-навыков, где 
будут объединены VR-технологии, симуляторы 
и тактические полигоны. 

— Мы хотим, чтобы у спортсменов была воз-
можность тренироваться в максимально при-
ближенных к соревнованиям условиях, — под-
черкнул Даниил Сергеевич.

Киберкарьера
Победители фиджитал-соревнований, как  

и в традиционных видах спорта, получают офици-
альные спортивные разряды. Это открывает новые 
перспективы для тех, кто хочет не только соревно-
ваться, но и строить карьеру в этой сфере. 

Ребята, занявшие первые и вторые места в Ли-
пецке, получили путёвку на зональный этап, кото-
рый пройдёт в Смоленске. Наш регион там предста-
вят Артём Симонов (золото) и Ангелина Жулькина 
(серебро), которые показали лучшие результаты  
в индивидуальных соревнованиях по ритм-симу-
лятору. И команды perezvon (1-е место) и AG (2-е 
место), ставшие лучшими в дисциплине «Двое-
борье — тактическая стрельба». Желаем ребятам 
победы в Смоленске и достойно представить нашу 
область на чемпионате России. 

_______________________
Текст: Настасья Старкова 

 Фото: Федерация фиджитал  
спорта Липецкой области

 Турнир прошёл при поддержке Колледжа искусственного интеллекта,  
 управления физической культуры и спорта и министерства образования Липецкой области 

 Золотые и серебряные медали в командном зачёте двоеборья завоевали команды perezvon и AG.  
 Совсем скоро они отправятся в Смоленск, чтобы представить Липецкую область на зональном этапе 
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В минувшую среду, 19 марта, в школе № 29 со-
стоялась городская историко-патриотическая 
военно-спортивная игра «Вперёд, мальчиш-

ки!». Она прошла в юбилейный — двадцатый раз 
— и собрала команды из 31 школы города. Её орга-
низаторы — департамент образо-
вания города и центр развития 
творчества «Сокол».

Торжественное открытие 
игры началось с приветственных 
слов главного судьи, руководи-
теля городского профессиональ-
ного сообщества преподавателей 
основ безопасности и защиты 
Родины Владимира Резвых. Осо-
бым гостем стал Дмитрий Бог-
данов, преподаватель гимназии  
№ 59 и участник специальной 
военной операции. 

— Такие мероприятия, как 
игра «Вперёд, мальчишки!», дают ребятам возмож-
ность почувствовать себя частью чего-то большого, 
прикоснуться к истории и понять, что защита Роди-
ны — это почётная обязанность, — сказал Дмитрий 
Богданов.

Школьники, как и полагается, приехали вместе  
с учителями, которые их готовили. Пока ребята вы-
полняли тестовые задания за закрытыми дверьми ка-
бинетов, педагоги искренне переживали за них.

— Я работаю в 54-й школе и готовлю ребят к игре 
уже более восьми лет. Сначала ор-
ганизуем школьный этап, отби-
раем лучших, а затем проводим 
спортивные тренировки, прове-
ряем теоретические и историче-
ские знания. Считаю, что такие 
мероприятия необходимы, чтобы 
формировать патриотизм у под-
растающего поколения. Кстати,  
в игре принимают участие не 
только мальчики, но и девочки, — 
поделилась учитель физкультуры 
школы № 54 Ольга Соломенцева. 

Потом ребята разбирали  
и собирали автомат Калашнико-

ва, снаряжали магазин патронами, оказывали пер-
вую помощь, соревновались в строевой подготовке  
и устраивали спортивные состязания. 

— Участвую во «Вперёд, мальчишки!» впервые. 
Почти каждый день мы учились разбирать автомат  
с нашими педагогами и ходили строевым шагом. Что-
бы не допустить ошибок. Это хорошая физическая под-
готовка, и можно узнать, на что ты вообще способен, — 
улыбаясь, рассказал ученик гимназии № 1 Егор Катаев. 
По итогам соревнований в общекомандном зачёте 1-е 
место завоевала школа № 60, вторыми стали ребята из 
школы № 77, 3-е место — у гимназии № 1. 

Игра ставит перед собой благородную цель — фор-
мирование активной гражданской позиции, укрепле-
ние здоровья и воспитание чувства ответственности 
за будущее страны. Она помогает растить настоящих 
патриотов, готовых защищать свою Родину и строить 
сильное и процветающее государство.

_______________________
Текст: Валерия Горяинова 

Фото автора

СПОРТ 

ПОМНИМ! 
ГОРДИМСЯ! ИГРАЕМ!

Юбилейную военно-спортивную игру  
«Вперёд, мальчишки!» посвятили 80-летию Победы

Сборная Липецкой области успешно выступила на 
Всероссийских соревнованиях по спортивному туризму 
на пешеходных дистанциях. В турнире приняли участие 
около 300 спортсменов из 20 регионов страны. Четыре 
насыщенных дня соревнований стали настоящим 
испытанием силы, мастерства и командного духа.  
В соревнованиях среди юношей и девушек липецкая 
сборная заняла третье место в общекомандном зачёте. 
На счету липецких спортсменов серебро в связке  
и бронза в группе. Среди юниоров и юниорок сборная 
региона стала второй в общекомандном зачёте. 
Спортсмены завоевали золотую медаль в связке  
и бронзовую в группе. На дистанции «связка» среди 
мужчин и женщин у липецких спортсменов серебро.

В Сириусе прошли грандиозные соревнования «Кубок 
«Небесная грация». Более 400 гимнасток из семи 
федеральных округов, Москвы и Санкт-Петербурга 
боролись за медали. Воспитанница спортшколы  
№ 1 Анастасия Позднякова заняла третье место  
в индивидуальном виде «скакалка» и шестое —  
в финале многоборья. Команда «Кристалл» 
спортшколы № 1 (программа КМС) стала четвёртой.

Фото: управление ФКиС

Фото: департамент по ФКиС

ПЕШИЙ ТУРИЗМ

ПОБЕДА НА ТАТАМИ

НЕБЕСНАЯ ГРАЦИЯ

 Ребята прошли испытания в соревнованиях и конкурсах: «Страницы истории Отечества»,  
 «Статен в строю, силён в бою», «Первая помощь», «Огневой рубеж», «Тактическая игра» 

Спортсмены cпортивной школы № 8 «Юность» 
достойно представили Липецк на межрегиональных 
соревнованиях по дзюдо среди юношей и девушек 
до 15 лет, посвящённых памяти погибшего при 
исполнении служебного долга в зоне СВО полковника 
полиции Сергея Александровича Постовалова. 
Александр Печенкин, выступающий в весовой 
категории до 50 кг, показал блестящую технику и волю 
к победе, завоевав золотую медаль. Его уверенная 
борьба не оставила соперникам ни единого шанса.

Фото: департамент по ФКиС

ЭТА ИГРА — ХОРОШАЯ 
ФИЗИЧЕСКАЯ 

ПОДГОТОВКА. МОЖНО 
УЗНАТЬ, НА ЧТО ТЫ 
ВООБЩЕ СПОСОБЕН

 В соревнованиях участвовало более 300 мальчишек  
 и девчонок от 11 до 13 лет из 31 школы Липецка 
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ПЛОХИХ  
ПЕРСОНАЖЕЙ  

НЕ БЫВАЕТ. НУЖНО 
БЫТЬ АДВОКАТОМ  

СВОЕЙ РОЛИ

А ктёр — это профессия середины 
жизни. Когда много можно играть 
и молодых, и даже возрастных ро-

лей. Артист Липецкого драматического 
театра на Соколе Владимир Терновых, ко-
торому исполнилось 40 лет, занят во мно-
жестве репертуарных постановок, играя 
как заглавные, так и эпизодические роли — 
вне возраста. А ещё он в этом году удосто-
ился звания заслуженного артиста Липец-
кой области. «Первый номер» побеседовал 
с артистом накануне Дня театра.

К месту под солнцем
— Владимир, давайте мы условим-

ся для читателей, что будем общать-
ся по-актёрски, без отчеств. А начнём  
с двери. Много в этой жизни начина-
ется словами «я открыл дверь». Когда  
и как вы открыли дверь театра? Или 
она открылась для вас?

— Случайно открылась эта дверь. Из-
начально в театре я не собирался рабо-
тать. Поступил в Усманский аграрный 
колледж на специальность «правовед».  
И вот один мой однокурсник как-то предло-
жил: «Пойдём в КВН поиграем». Поиграли  
и выиграли. Но и тогда я не думал, что буду 
работать на сцене профессионально. Выбор 
сделал потом, когда, будучи уже студентом 
вуза, бросил на третьем курсе юрфак, по-
тому что к тому времени поступил на теа-
тральный факультет Воронежской государ-
ственной академии искусств и совмещать 
юриспруденцию и сцену стало невозмож-
ным. Поступал в театральный три раза.  
В первый, опять же, за компанию с другом. 
Он поступил, я — нет, потому что не гото-
вился. Во второй раз также отнёсся спустя 
рукава, думаю, в очередной раз съезжу.  
И опять — мимо. Ну а в третий раз решил 
серьёзно подойти к поступлению. Поехал, 
поступил, выпустился, и вот теперь я здесь.

А сразу после академии я работал в ус-
манском доме культуры два года режиссё-
ром народного театра. И однажды, когда 
мы играли спектакль, к нам приехал Вик-

У РАМПЫ — НЕ ЩАДЯ 
УСИЛИЙ

Владимир Терновых:

Любая работа — это 
в первую очередь 
работа, пусть даже  
и творческая. Не раз-
влечение, не отдых. 
Если получается  
у кого-то совмещать, 
это хорошо, но, как 
правило, такого не 
происходит.

В нашу профес-
сию приходят не 

денег заработать и даже не за славой.  
Я просто чувствую, что на своём месте 
могу делать работу хорошо, и если ока-
жется на нём другой человек, то будет, 
возможно, делать её хуже. Вот, наверное, 
такая основа. Поэтому на сцене стараюсь 
брать инициативу в свои руки, потому 
что большинство людей нужно подтал-
кивать. То есть стараюсь сам плохо не 
работать и не позволять это делать, по 
крайней мере у меня на глазах, другим 
людям. Если так случается, я обязатель-
но человеку об этом скажу, посоветую.  
И очень часто к моим советам прислу-
шиваются, слава богу.

— Владимир, вы такой волевой че-
ловек, но как вы существуете в профес-

сии, где есть зависимость от материала 
и от императива режиссёра-постанов-
щика?

— Я волевой в профессии, а в жизни 
всегда слышу чужие аргументы, стараюсь 
понять чужую логику, встать на другую 
точку зрения. В профессии же, когда при-
ходишь на новое место работы, надо при-
слушиваться к тем людям, которые давно 
этим занимаются. Мне повезло, я застал 
тех людей, которые были воспитаны и вы-
учены в Советском Союзе. Того образова-
ния уже нет, к сожалению, и это касается 
не только актёрской профессии. У нового 
поколения странное отношение к работе, 
точнее, отношение не как к работе вообще. 
Сегодня интересно — пришли, завтра мо-
гут не пойти. Для меня это странно, когда 
дисциплины нет. 

Когда находишься на сцене, нужно за-
ниматься сценой исключительно. Если  
у вас какие-то личные взаимоотношения 
с кем-то, то их нужно отставить на время 
после работы. А в театре следует поддер-
живать со всеми хорошие, конструктивные 
отношения. И понимать, что ты здесь на-
всегда, что некоторых людей будешь вы-
носить ты, а кто-то и тебя. Важно чувство-
вать людей: на кого-то можно надавить,  
и он сделает вывод, даст хороший результат.  

тор Николаевич Зябкин, 
председатель Союза 
театральных деятелей. 
Спрашивает у меня: «Что 
ты здесь делаешь?» — «Я 
здесь работаю». — «Я тебе 
другую работу найду». По-
том мне из театра позвонили, 
сказали: «Приезжайте, мы хотим 
на вас посмотреть». Ну вот, собствен-
но, я и приехал, правда, был понедельник, 
выходной день, поэтому худрука на месте 
не застал. Повторно приезжал, но так со-
впало, что театр был на гастролях. И уже  
в третий раз Геннадий Владимирович Ба-
лабаев сказал взять подписанные докумен-
ты и с завтрашнего дня выходить на рабо-
ту. Вот и все «двери». 

Поднять градус мастерства
— Мы начали с того, что средний 

возраст хорош универсальностью  
в плане игры ролей. Но ваш возраст хо-
рош ещё и тем, что человек уже осоз-
наёт свою нишу в профессии. Как вы 
для себя её определяете? Какие видите 
перспективы?

— Часто спрашивают про мечту. Я всег-
да отвечаю, что у меня нет какой-то кон-
кретной цели. Ставлю перед собой неболь-
шие задачи и их достигаю, потом это всё 
сплетается в большой ковёр. Возможно, он 
и есть какая-то высшая цель, я, возможно, 
пока ещё не понял 
её, но таким «искус-
ством маленьких 
шагов» и живу. Ста-
раюсь всё в жизни 
делать максимально 
хорошо, особенно 
если ты находишь-
ся у рампы — не 
щадя усилий. Этому 
меня научило ещё 
поступление в вуз. 
Ко всему нужно от-
носиться серьёзно. 

 Служа в Липецком драматическом театре на Соколе, Владимир Терновых сыграл более 40 ролей 

 В роли Роберта комедийной постановки  
 «Новый год по-французски» («Пижама для шестерых») 
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А кто-то может впасть в ступор или воспринять замеча-
ние как личную обиду. Но я для себя чётко осознаю: если 
режиссёр мне сказал, что я где-то не понял его, это не оз-
начает, что я, Володя, вышел и делаю что-то неправиль-
но. Режиссёр работает не с человеком, а со способностями 
актёра, которые он может ему предоставить. 

Что касается личной инициативы, то выглядит это 
так. К примеру, играешь в спектакле эпизодическую роль. 
Чувствуешь, что люди пробуксовывают, вязнут в болоте, 
закопались, всё делают нудно, долго. И вот у тебя есть 
все шансы в этой эпизодической роли выйти на сцену 
и поднять темпоритм всего происходящего. Если такая 
возможность есть, её непременно нужно использовать,  
а не надеяться на кого-то, что кто-то сейчас выйдет и всех 
вывезет. Хочешь, чтобы было сделано хорошо, — сделай 
сам. И это касается всего: работы со светом, звуком, уста-
новки декораций, грима…

 Для кого вся драма
— Я лично видела это в спектаклях, когда один 

человек, будто делает стойку на скейте, на волне, и 
всё приходит в норму. А как вы чувствуете зрителя? 

— О, настрой зрительного зала чувствуется всегда. Кто 
пришёл: родственники, друзья, родственники или дру-
зья коллег, критики. Кстати, когда приходят критики, 
то это ощущают и другие зрители не лучшим образом. 
Зритель тут же напрягается, неминуемо подхватывает их 
волну и вместо того, чтобы включиться в происходящее 
на сцене, как-то реагировать от себя, отталкивается от 
интересов критики и начинает актёра в бинокль рассма-
тривать. Да, это работа такая, но лучше публике крити-
ков не представлять. 

 Заслуженный артист Липецкой области Владимир Терновых  
 в роли Германна в спектакле «Пиковая дама» А.С. Пушкина 

Что касается моего взаимодействия со зрителем,  
я стараюсь непосредственный контакт не поддерживать, 
если это не предусмотрено режиссёром. «Четвёртую 
стену» никто не отменял. Стараюсь не всматриваться  
в лица, чтобы не выбивать себя из образа и чтобы не от-
влекать людей от происходящего на сцене. Потому что, 
встретясь со мной глазами, люди увидят актёра, который 
исполняет роль, а не самого персонажа. Тогда разрушишь 
атмосферу и на сцене, и в зрительном зале.

— А как вы время ощущаете на сцене? И как вре-
мя должен чувствовать зритель?

— Время на сцене по-разному ощущается. Если актёр 
вовлечён в действие, спектакль пролетает как мгнове-
ние, без преувеличения. Это и зритель чувствует. А если 
артист где-то вне сцены, он уже домой мысленно поехал, 
кошку кормит или прилёг на диван, то это всё считывает 
зритель. На сцене врать бесполезно.

Плохих ролей не бывает
— Ещё такой вопрос меня всегда интересовал, 

психологический. Человек, играющий роль злодея, 
сам должен переживать соответствующие эмоции. 
Он как бы соединяется с силами зла, чтобы войти 
в роль. И это накладывает на него отпечаток. Мы 
знаем актёров, которые до такой степени «таскали 
не своё», что даже старались походить на своих ге-
роев, и это заканчивалось почти всегда трагически. 
Вспомним Высоцкого, Олега Даля.

— Есть два выхода. Первый: когда играете такого 
персонажа, не надо говорить «я в предлагаемых об-
стоятельствах» (есть такой принцип системы Станис-
лавского). Надо говорить: я показываю, что бывает  
с человеком, который так поступает. А второй путь 
обратный, он продиктован пониманием, что плохих 
персонажей не бывает, особенно если играешь клас-
сику. И нужно, наоборот, найти близкие черты с этим 
персонажем, отстоять какого-нибудь Кощея Бессмерт-
ного, пусть он трижды морально плох. Да, нужно быть 
адвокатом своей роли.

Ведь если она к тебе пришла, значит, не просто так. 
Конечно, мы предпринимаем некоторые усилия, но 
они не направлены на что-то конкретно. И кажется,  
и это наверняка, что роли как-то притягиваются сами. 
Это то же самое, когда нет смысла окружать себя людь-
ми, которые не близки по духу. Вокруг нас собирают-
ся те, с которыми нам интересно. Вот мне интересно 
заниматься театром, я и окружил себя людьми, кото-
рым тоже интересно заниматься театром. Не бывает 
маленьких или плохих ролей. Даже эпизодическую 
роль на две минуты можно сыграть так, что запомнят 
именно тебя в этом спектакле все зрители.

_________________________
Беседовала Светлана Чеботарёва

Фото: Сергей Паршин
и из архива героя

 Спектакль «Братишки» по произведению Рэя Куни. Роль Тома Кервуда исполняет Владимир Терновых 

29 МАРТА, 18:00
«ПИКОВАЯ ДАМА» (16+)
Липецкий драматический театр на Соколе
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

30 МАРТА, 17:00
«В СОЗВЕЗДИИ БАХА» (6+)
Липецкий Дом музыки
Ул. П. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

7 АПРЕЛЯ, 18:00
«ПЕСНИ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ» (6+)
ОЦКНТ
Ул. Космонавтов, 54а
Справки по телефону: 35-58-07

Афиши мероприятий 
на каждый день  
и неделю в Телеграме

@openlip48

ГОРОДСКАЯ АФИША
Видео с самых 
свежих спектаклей, 
где задействован 
артист
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Знак отличия 
«Золотой фонд 
прессы-2025» I степени

Вместе с читателями «Первый номер» вспоминает, 
как праздновали  День Победы в Липецке

9 МАЯ 2016 ГОДА
ЭТОТ ДЕНЬ ПОБЕДЫ

Фото: Сергей Паршин

В 2016 году шествие 
Бессмертного 
полка прошло по 
новому маршруту: 
от площади Победы 
до площади Петра 
Великого. Площадь 
Героев уже не 
могла вместить 
всех желающих 
пройти в одном 
строю со своими 
героями Великой 
Отечественной. 
В шествии 
участвовали 20 
тысяч липчан. 
Колонна 
растянулась на 2 км.

27 апреля 2016 года в Липецк из Крыма  
в рамках автопробега «Звезда нашей Великой 
Победы» привезли 200-метровую копию 
Знамени Победы.

Из Липецка и Липецкого района на фронт 
ушли почти 46 тысяч человек, каждый 
третий — погиб или пропал без вести.


